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  בס״ד 

Выпуск №470 

Онлайн община «Хафец Хаим» представляет 

ЕЖЕНЕДЕЛЬНЫЙ ЖУРНАЛ ДЛЯ ЧТЕНИЯ ЗА ШАББАТНИМ СТОЛОМ.  

При информационной поддержке сайта www.evrey.com 

Посвящается возвышению души  

Лейб бен хаим аарон фрейдкин, Виталий хаим бен йосеф марголин 

БатШева бат Хаим Марголина, Авраам бен элиэзер марголин, Тинок бен а.л.  

Евреев местечка Погост Загородский, Юрий Штерн, Александр Цукерман, Алексей бен борух Шапошников,  

Розалия бат Элиягу,Полина бат Яаков фрейдкина и Лили бат Авраам, Шалом Давид бен Авраам Шауль 

Мара бат Авраам Шифман, Борис бен Колман Шифман, Сара бат Гершон горенштейн 

Рива бат Менаше Сухотинская, Софья бат Меир, Славы Абрамовны и Наума Моисеевича, Перл бат элиэзер фрейдкина, Тинок бен элиэзер 

Акко, Алматы, Анадырь, Астана, Ашдод, Ашкелон, Баку, Бат Ям, Беер Шева, Бейтар Элит, Белград, Белореченск, Бийск, Бней аиш, Бобруйск, Бровары, 
Будапешт, Валуйки, Вастерас, Вилейка, Винница, Владивосток, Владикавказ, Волгоград, Воронеж, Герцлия, Горловка, Градец-Кралове, Гродно, 
Динслакен, Днепродзержинск, Днепропетровск, Донецк, Дюйсбург, Евпатория, Екатеринбург, Желтые Воды, Залари, Запорожье, Зарайск, Иерусалим, 
Ижевск, Иркутск, Иршава, Казань, Камышлов, Караганда, Кармиэль, Каунас, Киев, Кирьят Бьялик, Кишинев, Клайпеда, Краматорск, Краснодар, 
Красноярск, Кременчуг, Кривой Рог, Курган, Куты, Кфар Эльдад, Литин, Львов, Люксембург, Маале Адумим, Марбелья, Марковцы, Мелитополь, 
Мельбурн, Минск, Москва, Мукачево, Мурманск, Нагария, Надворная, Нальчик, Нацрат Илит, Нес Циона, Нетания, Нешер, Нижний Новгород, Никополь, 
Новомосковск, Новороссийск, Новосибирск, Ногинск, Норильск, Нурлат, Нью Йорк, Обнинск, Одесса, Пермь, Петропавловск, Пинск, Полевской, Полтава, 
Пятигорск, Реховот, Ришон ле Цион, Ровно, Ростов-на-Дону, Рязань, Сан Диего, Санкт- Петербург, Саяногорск, Свердловск, Севастополь, Сергиев Посад, 
Сиена, Симферополь, Сиэтл, Слоним, Сорочинск, София, Сочи, Ст. Луис, Ташкент, Тбилиси, Тверия, Тирасполь, Тират Кармель, Тольяти, Томск, Турин, 
Ужгород,  Улан Удэ, Хабаровск, Хадера, Хайфа, Харьков, Херсон, Хмельницкий, Холон, Челябинск, Чернигов, Черновцы, Эйлат, Эмек ха Ярден, Якутск... 

Недельная глава  

«Мецора »  

А также: 

Песах 

Вопросы к Раввину 

Психология по Торе 

Культура. Личность. Этика 

Женская Рубрика 

Цель Эц Тамар 

Doctor Тора 

Анализ Новостей 

Детская Страничка 

Лист Талмуда 
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Мысли редактора... 

М ы находимся в недельной главе Мецора и за несколько дней до великого праздника Исхода нашего 
народа из Египта - праздника Песах, в честь которого каждый из нас усядется поудобнее за Пасхаль-
ным столом, и будем вновь за считанные часы проходить процесс от рабства к свободе. 

Ключевым моментом одного из этапов Седера под названием Магид - являются 4 вопроса, которые обычно 
задают младшие дети. Но даже если человек находится один, он обязан задать эти вопросы. 

Что же меняется в Пасхальную ночь? 

Ночь в нашей традиции - это символ глубокого погружения в материализм, символ галута, а пасхальный седер, с 
точки зрения времени, всегда находится в первой части ночи, когда как бы символически нет просвета, нет 
четкого понимания, куда все движется…  

Итак, что же изменилось в эту ночь? 

В этом году у каждого из нас есть достаточно чудес, которые происходят вокруг нас буквально каждый день: 
мы видим процесс освобождения Земли Израиля от арабских захватчиков, а, буквально на этой неделе, стали 
свидетелями чудес во время атаки Ирана на нашу страну.  

Каждый из нас ежедневно должен думать о том, что же изменилось? 

Но в ночь лейл а седер, когда за короткий промежуток времени мы превращаемся в свободных людей, Всевыш-
ний раскрывает особый свет, особый заряд добра и благополучия на весь год, и наша задача подумать во время 
этих четырех важнейших и далеко недетских вопросов, а где же я? Как я могу помочь в деле Всевышнего, что 
изменилось, и что я могу с помощью Небес изменить?  

Весь седер песах мы действуем: думаем, рассказываем, кушаем, выполняя заповеди, т.е. мы, проводим работу 
на всех уровнях, начиная от мыслей, чувств и, конечно же, действий.  

Хочется пожелать всем нам задуматься и взять какую-то часть этой важной работы на себя, пусть это 
будет даже самое маленькое, но нужное и важное дело.  

Шаббат шалом!  

Элиэзер Фрейдкин 

Кфар Эльдад 

Ответственные за проект:  
Элиэзер Фрейдкин, Давид Эльман 

 

Над номером также работали:  
Лейб Каханэ, Сара Манн,  
Елена Демидова 
Тамар Антопольская, Цюпа Гензель, 
Эня Леина, Арье Марголин,  
Анна Марголина, Юдит Аккерман 

 

Художники: 
Этель и Борис, Бат Ноах 

 
Любые Ваши предложения 
направляйте на эл.почту  
hhafetzhaim@gmail.com 

Поддержите наш проект 
https://hafetzhaim.com/donate/ 
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Недельная глава «мецора» 

ГЛАВА «МЕЦОРА» 

Место в Торе: книга Ваикра — гл. 14, ст. 1 — гл. 15, ст. 33. 

Почему глава так называется? 

В первой определяющей фразе говорится: «Вот законы (о человеке в 
статусе) мецора, день, когда он перейдет в статус таѓор…» (Ваикра, 
14:2). 

1. Мецора и коэн: кто к кому идет? 

В 
 нашей недельной главе получает развитие та же тема, что 
начата в предыдущей недельной главе (Тазриа) о 
заболевании духовного характера, известного под 
названием цараат. Человек, на теле которого появились 

пятна (негаим), по которым устанавливается этот диагноз, обознача-
ется в нашей традиции, как уже говорилось ранее, термином — 
мецора. 

Итак, в нашей недельной главе читаем: «Это будет учением о мецоре 
в день очищения его: приведут его к коэну (служителю в Хра-
ме)» (Ваикра, гл. 14, ст. 2). 

Здесь, как мы видим, говорится о мецоре, то есть — о человеке, 
пораженном болезнью цараат. И возникает закономерный вопрос 
— на какой стадии заболевания, как мы 
выразились бы сегодня, мецору ведут к 
коэну? 

Если человек еще не исцелился от 
болезни — о каком очищении может 
идти речь? Если он все еще — мецора, 
как его можно очистить? Сначала он, казалось бы, должен избавить-
ся от заболевания. 

С другой стороны, если же он уже исцелился, почему в Торе он 
назван — мецора? 

Почему в тексте Торы сначала говорится о дне очищения мецоры, а 
потом сказано: «И выйдет коэн за пределы стана, и осмотрит коэн, и 
вот уже нет негаим (множественное число от слова нега — «пятно») 
на мецоре» (Ваикра, гл. 14, ст. 3)? 

Видимо, логичнее было бы сначала осмотреть человека, убедиться, 
что пятен, свидетельствующих о болезни цараат, на его теле уже 
нет, и только потом назначать очищение. 

И еще написано: «…приведут его (мецору) к коэну», что, скорее всего, 
означает, что его приведут, даже помимо его воли. Но здесь же 
читаем: «…и выйдет коэн за пределы стана, и осмотрит...». 

Так, кто же к кому приходит: мецору ведут к коэну, или все же — коэн 
сам приходит осматривать мецору? 

Цараат, как мы уже знаем — наказание за проступок. Интересно 
отметить, что из тех же букв, что и слово «мецора», состоит 
выражение моци ра — «источающий зло». Накопленное внутри 
человека, скрытое до поры зло, рано или поздно, прорывается 
наружу, сея семена зла в других людях. От этого может пострадать 
община — семена зла прорастают раздорами, несчастьями и 

бедствиями. 

Название заболевания духовного 
характера, цараат, созвучно со словом 
цара, что в переводе с иврита означает — 
«беда». И в Торе читаем: «И постигнут его 
злоключения многие и беды (царот — 
множественное число от слова ца-
ра)» (Дварим, гл. 31, ст. 17). 

Учителя в Талмуде (трактат Хагига, лист 5), 
обсуждая этот фрагмент, разъясняют, что 
беды сыплются со всех сторон, подобно 
укусам скорпиона и осы (оса на иврите — 
«цара»). И если человека одновременно 
ужалят и скорпион и оса — ему будет очень 
трудно излечиться от этого. По крайней 
мере — конвенциональными средствами. И 
останется лишь уповать на Всевышнего. 
Что, в общем-то — и требуется. 

Все это в полной мере относится и к 
исцелению от цараат. 

Слово нега (пятно цараат) дает намек на 
проступки, которые, если можно так 
выразиться, задевают (на иврите глагол 

«задевает» — ногеа; в этом слове — тот 
же корень, что и в слове нега) честь 
Всевышнего (квод шамаим) или 

творения (квод hа-бриёт). 

Аарон, первый коэн гадоль (главный 
служитель в Храме), прародитель 
коэнов всех поколений — видел свое 

предназначение в установлении мира 
между людьми, распространении любви к 
Торе и творениям Всевышнего. Эти качества 
передались его потомкам — коэнам. О 
человеке, который помогает ближнему, 
обучает Торе, сеет в мире добро, 
поддерживает людей в трудную минуту, 
говорят, что он — «ученик Аарона». Тот, кто 
хотел развить в себе эти качества, приходил 
к коэну за советом и наставлением. 

Если человек — злой и завистливый, 
радуется чужому горю, сеет раздоры и т.п., 
как бы он не скрывал свою злодейскую 
натуру, рано или поздно, она станет 
видимой — у такого человека появятся 
негаим цараат. И тогда ему, волей-
неволей, придется идти к коэну, чтобы 
взять у него частные уроки по исправлению.  

Мы сказали — «придется», что вполне 
согласуется со словами Торы — «приведут 
его к коэну» (то есть — приведут обстоя-
тельства, хочет он того или нет). Но как 
соотнести это с фразой — «и выйдет коэн за 
пределы стана, и осмотрит»? 

«Вот законы (о человеке в 
статусе) мецора, день, 

когда он перейдет в статус 

таѓор...» 
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Цараат не лечится таблетками и уколами. Единственное действенное 
средство исцеления от этой болезни — тешува (полное раскаяние в 
содеянном и возвращение на пути, которые указал нам Творец мира). 

Принять решение круто изменить свою жизнь — очень не просто. Ведь 
это предполагает отказ, в том числе — и от сформировавшихся 
взглядов и устойчивых привычек. Приходится преодолевать себя, 
противостоять собственным наклонностям и желаниям. Это и есть, 
образно говоря — посещение кона. Когда бывший злодей отыскивает в 
себе силы на то, чтобы измениться и начать новую жизнь, он как бы — 
находит внутри себя коэна, который поможет справиться с дурным 
началом. Об этом и сказано в Торе — «в день очищения его приведут 
его к коэну». 

Соответственно, день очищения — это день раскаяния. И, несмотря на 
то, что к раскаянию он пришёл не сам, но из-за болезни — Всевышний 
все же принимает его тешуву. 

То есть речь идет о том, что к коэну «приводят» качества души. 

Если злодей принял решение исправиться — ему обязательно нужно 
помочь. Ради этого коэн готов покинуть стан и пойти навстречу 
раскаявшемуся — чтобы обучить его способам исправления. 

Если коэн обнаруживает, что намерения исправиться — серьезны («и 
вот уже нет негаим»), тогда он проводит очищение. 

на основе комментария рава Моше-Яакова Равикова 

(известен и как Сандляр, т.к. имел сапожную мастерскую; 

уроки, которые он давал по субботам, опубликованы в книге 
«Ликутей раби Моше-Яаков»; конец 19-го — первая половина 20-го 

вв.; Белорусь — Эрец Исраэль) 

2. Кому нужны наставления 

В нашей недельной главе читаем: «Это будет учением о мецоре в день 
очищения его: приведут его к коэну (служителю в Храме)» (Ваикра, гл. 
14, ст. 2). 

В Талмуде (трактат Берахот, лист 5) находим выведенное нашими 
Учителями важное правило: если тяжкие испытания сыплются на 
человека со всех сторон — пусть проанализирует свои поступки и 
постарается понять, что он сделал не так.  

Следует подчеркнуть, что это правило адресовано человеку, скажем 
так — только для «внутреннего пользования». Его, это правило, нельзя 
применять к окружающим. Если кто-то из твоего окружения попал в 
беду — ни в коем случае не надо говорить ему, что он это заслужил 
своим поведением. Наоборот, его необходимо — поддержать в 
трудную минуту, помочь справиться с последствиями, постараться 
облегчить его страдания. 

И хотя и в другом трактате Талмуда (трактат Шаббат, лист 5) сказано, 
что несчастья и испытания не приходят просто так — причиной 
несчастья бывают неправильные поступки и ошибочные действия, не 
следует все же, что называется, «сыпать соль на рану» тому, кто 
пострадал. Надо дать ему возможность самому прийти к правильным 
выводам. 

Впрочем, в Талмуде (трактат Берахот, лист 5) рассказывается такая 
история. 

Когда рав Ѓуна (великий Учитель Талмуда 
второго поколения, 3-й век) пережил 
серьезное испытание — у него в одночасье 
скисло 400 бочек вина, к нему пришли 
другие Учителя и спросили без обиняков: 
чем спровоцирован этот немалый ущерб, в 
чем ты провинился? 

Казалось бы, это противоречит всему, о чем 
мы здесь говорили. 

Но не будем забывать, что к раву Ѓуне 
пришли не простые люди, но — Учителя, 
которые точно знали, что в этом конкретном 
случае их слова не причинят дополнитель-
ную боль. Да и сам рав Ѓуна был одним из 
величайших Учителей и наставников, 
поэтому — с благодарностью воспринял 
критику, которая, кстати сказать, в итоге 
привела к исправлению ошибки рава Ѓуны и 
даже к восполнению нанесенного ему 
ущерба. 

Между испытаниями, наносящими 
материальный ущерб, и теми, которые 
выражаются в ослаблении здоровья — есть 
разница.  

Когда кого-то настигала болезнь — наши 
Учителя никогда не высказывали слов 
критики. Наоборот — оказывали поддержку 
и помощь больному. 

Рассказывается в Талмуде (трактат Берахот, 
лист 5), что раби Йоханан (величайший 
Учитель Талмуда в Эрец Исраэль, состави-
тель Иерусалимского Талмуда; 3-й век), 
придя навестить заболевшего раби Хию 
(Учитель Талмуда в Эрец Исраэль, первое 
поколение, начало 3-го века), не предлагая 
ему покопаться в своих поступках, просто 
сказал: «Дай мне свою руку». Раби Хия 
протянул ему свою руку, и раби Йоханан 
поставил его на ноги (в прямом и перенос-
ном смысле). 

У нас есть заповедь — бикур холим 
(посещение больных). Она предполагает не 
только необходимость навестить больного, 
но — и утешить его, постараться облегчить 
его страдания, поддержать морально и 
помолиться о его выздоровлении. Критика, 
порицания и наставления в «список» 
действий, предусмотренных этой заповедью 
— не входят. Это уже — совершенно другая 
заповедь, которая на иврите называется — 
тохеха (наставление, увещевание и т.п.).  

Итак, подведем некий итог. 

Человек попал в полосу испытаний — самое 
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время проанализировать собственные 
поступки. Мы, его друзья, можем 
напомнить ему об этом, только, если 
испытания бьют его по карману. В этом 
случае есть заповедь тохеха. При этом 
нужно осознавать, что далеко не каждый в 
состоянии исполнить эту заповедь 
надлежащим образом. Тут велика 
вероятность не только не выполнить 
заповедь тохеха, но еще — и нарушить ряд 
других важных заповедей. 

Тохеха имеет смысл только в том случае, 
если есть уверенность, что увещевания и 
наставления будут услышаны, и пострадав-
ший не испытает от этого дополнительную 
боль и разочарование.  

Если же испытания приходят в виде 
болезней — заповедь тохеха уступает 
место заповеди бикур холим. И ни о каком 
наставлении не может быть и речи. 

Теперь вернемся к нашему фрагменту. 

Все время, в течение которого человек 
болен — никакие наставления ему не 
требуются. Но «вот уже нет негаим на 
мецоре» (Ваикра, гл. 14, ст. 3).. И тут же в 
Торе намеком разъясняется, что причины 
появления пятен цараат — лашон hа-ра 
(злословие) и гордыня. 

на основе комментария рава Авраама 
Вайнфельда 

(автор книги «Лев Авраам», 20-й век) 

3. Сила привычки 

В начале нашей недельной главы говорится 
об очищении человека, которого поразила 
духовная болезнь — цараат. Как сказано: 
«Это будет учением о мецоре в день 
очищения его: приведут его к коэну 
(служителю в Храме)» (Ваикра, гл. 14, ст. 2). 

Понятно, что очищению должно предше-
ствовать исцеление. Ведь какой смысл 
очищать того, кто еще не излечился? 

Выходит, к коэну для очищения должны 
были привести человека, уже излечившего-
ся от цараат. Но если он уже излечился, 
почему в Торе он по-прежнему называется 
мецорой (больным цараат)? 

Одна из причин появления пятен цараат — 
гордыня. Погрязшему в этом человеку — 
очень сложно отмыться.  

Человек идет к коэну, чтобы очиститься, а 
гордыня шагает рядом с ним. Чтобы сбить с 

человека спесь, и показать, что от гордыни порой труднее избавить-
ся, нежели от негаим (пятен цараат) — его продолжают называть 
мецорой. 

Другая причина возникновения духовного заболевания цараат — 
лашон hа-ра (злословие, злоязычие). Многие думают, что, поскольку 
оно связано со словами, а не с делами и поступками — то и 
ответственность за него меньше. Но написано в Танахе: «Человек, 
который любит жизнь и мечтает о долголетии, чтобы видеть добро! 
Стереги язык свой от зла и уста свои — от лживых слов» (Теилим — 
Псалмы царя Давида, гл. 34, ст. 13-14). 

Таким образом, выходит, что жизнь и смерть — во власти языка. 
Вместе с тем, злоязычие (слово мецора можно прочесть и как моци 
ра — «источающий зло») может войти в привычку и укорениться в 
человеке, что не исключена возможность рецидива даже у того, кто 
переболел цараат. 

Поэтому в Торе и дается предупреждение: вполне возможна 
ситуация, когда человек, уже вкусив все «прелести», связанные с 
цараат, сполна заплатив за злословие и пройдя очищение у коэна — 
может в тот же день снова оказаться перед ним. Потому что дни, 
проведенные вне стана, в одиночестве, ничему его не научили. 
Вернувшись к привычному образу жизни — он, возможно, сам того 
не замечая, не бережет свой язык от лашон hа-ра. 

И вот, не прошло и дня, а его уже снова привели к коэну, чтобы тот 
осмотрел его и проверил, не появились ли у него новые негаим. 

Так и нужно понимать наш фрагмент — «Это будет учением о мецоре 
в день очищения его: приведут его к коэну». Приведут — вторично. 
Чтобы коэн, что не исключено, опять объявил его мецорой. 

Это и есть предупреждение о возможности рецидива. Даже в тот же 
день, непосредственно после исцеления. 

Чтобы такого не произошло — нужно приложить немало усилий к 
тому, чтобы избавиться от зловредной привычки. 

Раби Авраам-Мордехай Алтер (Ребе Гурских хасидов; чаще 
упоминается под “псевдонимом”, образованным от названия серии 
его книг — Имрей Эмет; Польша – Израиль, середина 20-го века) 
писал своим родственникам и домочадцам, что рекомендует им хотя 
бы два раза в неделю изучать книги Хафец Хаима (раби Исраэль а-
Коэн, один из крупнейших Учителей Торы первой половины 20-го). 
Которые посвящены законам о лашон hа-ра.  

«Эти книги, — подчеркивал раби Алтер, — подняли меня на новый 
уровень, сделали другим человеком». 

на основе комментариев рава Моше-Яакова Равикова 

(известен и как Сандляр, т.к. имел сапожную мастерскую; 

уроки, которые он давал по субботам, опубликованы в книге 
«Ликутей раби Моше-Яаков»; конец 19-го — первая половина 20-

го вв.; Белорусь — Эрец Исраэль) 

и раби Авраама-Мордехая Алтера 

(Ребе Гурских хасидов; чаще упоминается под “псевдонимом”, 
образованным от названия серии его книг — Имрей Эмет; 

Польша – Израиль, середина 20-го века) 
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4. Тора мецоры 

Продолжая изучать тему очищения от 
духовной болезни под названием цараат, 
обратим внимание на то, что слово в 
отрывке — «Это будет учением о мецоре в 
день очищения его: приведут его к коэну 
(служителю в Храме)» (Ваикра, гл. 14, ст. 2) 
— которое мы перевели как «учение», в 
тексте оригинала — «Тора». 

В разделе, где собраны законы о цараат, 
Тора упоминается пять раз. Это дает намек, 
что, говоря плохо о других, распространяя 
слухи и сплетни и т.п. — ведь именно из-за 
злословия (на иврите — лашон hа-ра) 
возникает болезнь цараат — как бы 
нарушает все заповеди, из всех книг 
Письменной Торы (Пятикнижия). 

Способность формулировать и в речи 
выражать свои мысли — качество, 
отличающее человека от животного, 
возвышающее человека над животным. 
Злословя — человек оскверняет свою речь. 

Речь — в основе служения Всевышнему. 
Изучение Торы и молитва — что это, если 
не речь?! И чем большее значение имеет 
речь — тем выше ответственность 
оскверняющего свои уста. 

В Танахе читаем: «Разве справедливо 
говорите вы, сборище 
(нечестивых)?» (Теилим — Псалмы царя 
Давида, гл. 58, ст. 2). 

Даже одним движением своих уст, — 
отмечают в Талмуде Учителя (трактат 
Хуллин, лист 88), — человек может 
записать себя в «сборище нечестивых». 

Существуют ли методы исцеления от 
привычки злословить? 

Этот вопрос обсуждается в Талмуде. И в 
частности — в трактате Эрахин (лист 15), 
где дается заключение раби Хамы бар 
Ханины (4-й век). Злословие, — говорит он, 
— исцеляется изучением Торы. Как сказано 
в Танахе: «Врачует язык — древо 
жизни» (Мишлей — Притчи царя Шломо, 
гл. 15, ст. 4). И там же, в Мишлей (гл. 3, ст. 
18), написано, что Тора — «древо жизни 
для придерживающихся ее». 

Процитирую и еще один фрагмент из 
Мишлей — «Иной говорит — словно рубит 
мечом, а язык мудрых — исцеление» (гл. 
12, ст. 18), свидетельствующий о силе 
воздействия речи. 

Если изучение Торы способно исправить вред, причиненный 
злословием — значит, оно должно способствовать и исцелению от 
цараат, если причина возникновения этой болезни духовного 
свойства — лашон hа-ра (злоязычие). Поэтому в контексте очищения 
от цараат и упоминается пять раз Тора. Да и указание, согласно 
которому мецору (человека, у которого обнаружилась болезнь 
цараат) надо привести к коэну (служителю в Храме), в определенном 
смысле символизирующему Тору — тоже, пусть и не напрямую, 
открывает путь к исцелению от цараат.  

Людям свойственно небрежно относится к словам, слетающим с их 
губ. Ведь слов — не видно, а через мгновение — и не слышно. Они как 
будто бы безвозвратно исчезают в небытие. Но это не так. Слова, как 
правило, оставляют после себя глубокий след. Они могут ранить и 
даже — убить. Недаром сказано в Мишлей: «Иной говорит — словно 
рубит мечом». 

Рассказывают, что как-то раз ехал куда-то в повозке Хафец Хаим (раби 
Исраэль а-Коэн, один из крупнейших Учителей Торы первой половины 
20-го) со своим учеником. Их попутчиками были простые евреи, 
торговцы скотом. 

Хафец Хаим неожиданно проявил живой интерес к скотоводству. Он 
расспрашивал попутчиков об уходе за породистыми беговыми 
скакунами, о способах повышения надоев у местных коров, о ценах на 
фураж и т.д. Скотоводам льстило столь пристальное внимание раввина 
к их работе, и они старались отвечать на его вопросы обстоятельно и 
подробно. 

Так, в неспешном разговоре время пролетело незаметно. Приехав в 
пункт назначения, Хафец Хаим тепло поблагодарил своих попутчиков 
за интересные рассказы. 

Когда они остались одни, ученик спросил Хафец Хаима, с каких это пор 
тот стал интересоваться скотоводством.  

— Если бы я не говорил с ними о лошадях и коровах, они бы 
обсуждали бы людей, — сказал Хафец Хаим, — а это совсем не 
безопасно... 

на основе комментария раби Авраама-Мордехая Алтера 

(Ребе Гурских хасидов; чаще упоминается под “псевдонимом”, 
образованным от названия серии его книг — Имрей Эмет; Польша 

– Израиль, середина 20-го века)  

5. Кто-то теряет, кто-то находит 

Значительная часть текста нашей недельной главы посвящена законам, 
связанным с заболеванием духовного характера под названием 
цараат. И здесь мы читаем: «Это будет учением о мецоре в день 
очищения его» (Ваикра, гл. 14, ст. 2).  

В процессе наших обсуждений мы уже выяснили, что одна из причин 
возникновение цараат — злословие (на иврите — лашон hа-ра). 

В книге Ховот hа-Левавот («Обязанности сердца»; автор — Бахье 
Ибн Пакуда, Испания, 11 век) говорится, что того, кто нарушает законы 
о лашон hа-ра ждет незавидная участь. Все его заслуги, заработанные 
изучением Торы и выполнением заповедей — отбираются у него и 
передаются тому, о ком он злословил. А взамен он получает — все 
прегрешения объекта своего злословия. 
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В книге Орхот Цадиким (посвященной качествам, которые следует 
вырабатывать в себе еврею; автор неизвестен) рассказывается, что 
один человек распространял дурные слухи о мудреце и праведнике. 
Когда праведник об этом узнал, он послал ему дорогой подарок, со 
словами: «Ты подарил мне все твои заслуги, все твои достижения в 
духовной сфере. Все, что причиталось тебе в качестве награды, 
теперь перешло ко мне. Должен же я хоть как-то тебя отблагодарить 
за твой щедрый дар!». 

Закончив земной путь и представ перед Небесным Судом, человек 
может обнаружить, что на его счету, например — добрые дела, 
которые он не совершал. 

— Их совершали те, — объяснят ему, — кто плохо о тебе отзывался. 

Другой вдруг увидит нарушения и ошибки, приписанные ему 
непонятно за что.  

— Но ведь это не мои! — в сердцах воскликнет он. 

— Стали твои, — ответят ему, — их допустили те, о ком ты злословил. 

В Танахе об этом написано: «Не давай устам твоим вводить в 
прегрешение тело твое, и не говори перед малахом (в именительном 
падеже — малах; в условном переводе — «ангел»): "Это — ошибка!". 
Зачем (делать так), чтобы гневался Всевышний из-за слова твоего и 
губил дело рук твоих?» (Коэлет, гл. 5, ст. 5). 

Из-за несдержанности твоих уст чужие ошибки переносятся на тебя. 
Потому что прогневил ты Всевышнего необдуманными словами. И 
«дела рук твоих» — исполнение заповедей и добрые дела — 
загублены твоими словами. И будут они заслугой других. 

Но нельзя ли это как-то исправить и избежать столь неприятной 
участи? 

Можно если сделать тешуву (вернуться на путь, указанный 
Всевышним). Тогда заслуги вернутся. 

Об этом говорится в рассматриваемом нами фрагменте, с которого 
мы начали этот обзор. 

Человек нарушил закон о лашон hа-ра. За это он поражен духовной 
болезнью цараат и становится — мецора. Все у него отняли, ничего у 
него нет.  

Он изгнан из стана, его одежды разорваны, волосы распущены, лицо 
закрыто. Его заслуги (изучение Торы, исполнение заповедей) — 
переданы тем, о ком он нелестно отозвался. 

Но вот, человек осознал свою ошибку, раскаялся в ней, сделал 
тешуву, очистился. И ему возвращается его Тора.  

Как сказано: «Вот Тора мецоры (которую отняли у него из-за ошибки, 
а теперь ее — возвращают ему) в день очищения его». 

на основе комментария рава Арье Цви Фрумера 

(глава раввинского суда Кожоглова, глава известных йешив 
«Сохачов» и «Хахмей Люблин», основатель движения «Мишна 

йомит» — ежедневное изучение Мишны; 

1884-1943 гг.) 

Автор текста Мордехай Вейц 

Вопросы к раввину 

К 
ак мне прекратить манипулиро-
вать людьми? 

Добрый день, уважаемые 
раввины и консультанты! 

В последнее время часто думаю о цитате 
Кто по душе людям, тот по душе и Вс-
шнему, кто людям не по душе, тот и Вс-
шнему не по душе. И, к сожалению, в 
последнее время я людям не по душе - 
теряю друзей, кто-то мне напрямую 
сказал, что ты манипулируешь, и играешь 
в жертву. Не хочу впадать в отчаяние, 
потому что еще есть пара людей, 
которые мне дороги, но боюсь и их 
потерять. Они мне говорят, что я 
хорошая, а я вот смотрю на свои ошибки и 
думаю, как скоро они меня разоблачат 
(надеюсь, что я правда хорошая и все 
исправлю). 

Вопрос такой: как спокойно, не скатыва-
ясь в вину и отрицание, разобраться в 
своем поведении и принять свои ошибки, 
несмотря на то, что часть из них 
откровенно паршивые - вижу и понимаю, 
да, тут была манипуляция. Не хочу 
манипулировать, но уже как будто 
автоматически это получается.  

Или еще - мы поссорились в подругой из-за 
разных политических взглядов на 
ситуацию в Израиле. Подругу не оправды-
ваю, и я на нее действительно злюсь за 
то, что она считает, что Израиль 
агрессор, и на мое возражение, что скоро 
буду слать, но и себя не оправдываю тоже 
- написала в своем блоге, что она 
антисемит (без указания имени есте-
ственно, но ее это задело, и я виню себя за 
это).  

И как понять, что я исправилась? Это 
вообще возможно в моем возрасте (31 
год)? Что можно почитать на эту тему? 

Анна 
Тель-Авив 

(текст вопроса приводится с сокращениями) 

Д ля начала отмечу несколько положи-
тельных моментов в Вашем письме. 

Вы стараетесь анализировать свои поступки 
и не боитесь признаться себе в том, что 
поступили неправильно. Кроме того, Вы 
ожидаете от себя высоких стандартов 
поведения, и Вас огорчает, что они пока для 
Вас не достижимы. 



  

 8   ЛЮБИТЕ ДЕЛАТЬ ДОБРО 

SHABBAT SHALOM!                                                                          ШАББАТ ШАЛОМ!                                                                                  !שבת שלום 

То, что Вы упоминаете Всевышнего, свидетельствует о том, что в Вашей 
душе живёт вера, и Вам не безразличны моральные принципы. В том 
числе и беспокойство по поводу того, не наносите ли Вы своим поведени-
ем ущерб другим людям. Всё вместе это свидетельствует о том, что шансы 
на то, что Вам удастся исправить своё поведение –велики. 

Теперь постараемся разобраться с проблемами поведения, которые Вы 
описываете в Вашем письме. 

Первая из них заключается в том, что Вы, по Вашим словам, «теряете 
друзей». И причина этому – манипуляция другими людьми и «игра в 
жертву». Предположим, что так оно и есть, и в Ваших отношениях 
заложен момент манипулирования другими людьми. 

Что же можно с этим сделать? 

Один из эффективных способов справиться с личными недостатками, это 
понять их корень. Это верно и для манипулирования другими людьми, так 
как такое поведение – лишь внешнее проявление других, более 
глубинных изьянов характера. Нам видится, что корень этой черты – в 
эгоизме и, в некотором плане, равнодушии к другим людям. Когда 
собственные интересы полностью затмевают интересы других людей, 
происходят множество неприглядных «перекосов» в поведении, и один 
из них – использование других людей в своих интересах. 

Лечение такой «болезни» - длительный и сложный процесс, поскольку 
она затрагивает самые основы личного мировоззрения. Такое лечение 
потребует от человека «выйти за пределы своего я», внимательно 
вглядываться в других людей, пытаясь поставить себя на их место. 

Согласно нашим Учителям, один из способов исправить негативную черту 
характера заключается в том, чтобы сознательно, порой с преувеличен-
ной тщательностью, вырабатывать в себе её полную противоположность. 

В Вашем случае лечение эгоизма (или более лёгкой его версии – 
эгоцентризма) может заключаться в том, чтобы воспитывать в себе 
интерес к людям. И делать это не просто «в теории», но воплощая эту 
идею в практику. 

Например, вырабатывать в себе привычку искренне (но без излишнего 
любопытства) интересоваться делами знакомых Вам людей, поддержи-
вать темы для разговора, которые им интересны, предлагать помощь по 
разным вопросам. Такое отношение к людям способно творить чудеса – 
Вы не только не будете терять друзей, но укрепите с ними отношения и 
найдёте новых. 

В этом деле Вам помогут книги по еврейской этике, сифрей мусар, 
которых довольно много, и которые Вы с лёгкостью приобретёте в любом 
хорошем магазине еврейской религиозной литературы. К тому же можно 
взять своим лозунгом фразу из книги Пиркей Авот («Поучение отцов», гл. 
4) – «Будь очень, очень скромный духом». 

Обратим внимание: не сказано «очень», но «очень, очень». 

Стоит помнить о том, что Ваши мысли, сердце и поступки открыты 
Всевышнему. А Ему от Вас нужно не просто признание ошибок, но 
конструктивное к ним отношение.  

Что значит, во-первых, выявлять проблемные ситуации, которые 
сложились, возможно, по Вашей вине. Во-вторых, осознать источник 
проблемы. В-третьих, выработать новую линию поведения, подобную той, 
которую мы рекомендовали в этом ответе. 

И если Вам удастся постепенно внести 
изменения в Ваше поведение, и Вы 
почувствуете более благосклонное 
отношение к Вам других людей, это и 
послужит сигналом того, что Вы на верном 
пути. И не стоит огорчаться, если где-то Вы 
свернёте на привычный Вам нездоровый 
стиль отношений. Главное, чтобы в целом 
Вы спокойно и упорно продвигались по 
этой дороге. 

Возраст, кстати, тут ни при чём. Основа-
тельную работу над ошибками можно 
провести в любом возрасте, так как она 
проводится силами души. А душа – не 
имеет возраста. 

А теперь обратимся к ситуации, которая 
сложилась между Вами и Вашей подругой. 
Не очень ясно, какие проблемы Вы увидели 
в своём поведении.  

Хотя ссоры и злость – не еврейские черты, 
и не должны быть частью Ваших отноше-
ний с кем-либо. 

Стоит понять, что охлаждение отношений 
из-за политических взглядов – вполне 
естественная вещь, по крайней мере для 
Израиля, где эмоции по этой части 
накалены до бела. 

Заметим и то, что от пользователей 
социальными сетями требуется максималь-
ная осторожность, ибо существует 
реальная опасность задеть достоинство 
другого человека или оговорить его, что 
категорически запрещается нашей 
традицией. Хотя и тут есть свои нюансы, 
разобраться с которыми довольно сложно. 

А потому советую Вам избегать в Ваших 
публикациях каких-либо замечаний в адрес 
других людей, за исключением тех случаев, 
когда речь идёт об известных деятелях, чей 
антисемитизм или негативное отношение к 
нашей традиции достаточно ясны и 
известны. 

Постарайтесь переключить свою энергию 
от активного участия в социальных сетях на 
реальные отношения с людьми. Вкладывая 
в них силы, проявляя реальную заботу о 
других людях, Вы сможете сделать гораздо 
больше.  

В том числе, и для укрепления и исцеления 
Вашей души от тех недостатков, о которых 
Вы написали в Вашем письме. 

Автор текста Михаэль Бергман 
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Д ействительно ли евреи – «светоч 
для неевреев»? 

Ув. Рав Эссас, вопрос про 
богоизбранность евреев как 

светоча для неевреев, действительно ли 
это так на деле? Одна из целей дарования 
Торы евреям быть светочем для народов 
мира, но на деле многие религиозные 
евреи увязли в многочисленных спорах и 
дрязгах между собой, чтобы решить, чем 
им следует заняться в жизни, чтобы 
побыстрее стать этим светочем? 

Хасиды верят, что нужно делать 
фарбренген - посиделки с песнями и 
плясками под рюмку водки, а литовское 
направление - зубрить правила морали и 
еврейского этикета (мусар). 

Позитивный вклад евреев в улучшение 
материальной и духовной жизни 
стремится к нулю, даже наоборот - в 
этих областях уже в течении тысяч лет, 
как евреям была дана эта миссия, царит 
разруха и запустение, евреи живут в 
нищете как материальной, так и 
духовной, придумывая себе заповеди чем 
заняться для усыпления совести, но лишь 
бы ничего полезного не сделать на благо 
людям всего мира?  

И это учитывая, что никаких материаль-
ных проблем еврейская элита не 
испытывает и для любого праведного 
дела, благословлённого Раввинами, 
может напечатать любую необходимую 
сумму? 

Avraam 

Or Akiva 

В  своём письме Вы ставите под 
сомнение способность евреев 

выполнять роль «светоча для неевреев». 
Предположив, что эта духовная задача – 
одна из причин еврейской 
«богоизбранности». 

Далее Вы рисуете неприглядную картину 
еврейской жизни прошлого и настоящего, 
довольно избирательно приводя моменты, 
которые могут создать отрицательное 
впечатление о нашем народе. 

Но допустим, Вами руководит не весьма 
проблемное желание выискать недостатки 
еврейской жизни. Вами движет благая цель 
– указать евреям на то, что они недостаточ-
но хорошо справляются с возложенной на 
них задачей – нести свет неевреям. 

На это можно заметить следующее. 

Как не раз отмечалось на нашем сайте, представление, согласно 
которому евреи должны активно распространять знание Торы в мире – 
ошибочно. Мы действительно были избраны Всевышним для особой 
миссии. И миссия эта – служить Всевышнему и работать над духовным 
исправлением мира, посредством соблюдения законов Торы. 

Отметим, что согласно нашему мировоззрению, именно успех евреев в 
их духовной работе несёт в себе благословение для мира. 

Отсюда следует, что евреи служат как бы проводником Небесного 
Света. В каком-то смысле, и в самом деле являясь «светочем для 
неевреев». Помимо этого, моральное состояние нашего народа влияет 
на другие народы, а в некотором смысле, и на всё человечество. Не 
напрямую, как это ошибочно можно предположить, но опосредован-
но. 

После того, как мы указали на ошибочность представления о роли 
евреев, обратимся к другим моментам Вашего письма. 

Вы правы в том плане, что наш народ не достиг той степени единства, 
которой ему следовало бы достичь. И увы, только в трудные времена 
трения между различными течениями стихают. 

Но какой смысл концентрировать на этом внимание? 

Более того, Вы отпускаете несколько нелестных замечаний по поводу 
двух категорий религиозных евреев, хасидов и литовских евреев. 
Замечаний, которые решению проблемы единства вовсе не способ-
ствуют, а наоборот, способны обострить взаимную критику среди 
представителей разных течений. 

А ведь можно было это сделать, отметив, например, что и хасиды, и 
литовские евреи – части единого целого, как бы раскрашенного 
разными цветами. 

Духовная работа в области эмоций, свойственная хасидским течениям, 
как и особые усилия по укреплению моральных качеств, характерные 
для литовских евреев – всё это, как и многие другие уникальные 
характеристики разных групп в нашем народе, превращает евреев в 
особую категорию людей, которая вполне годится для того, чтобы 
брать с неё пример. 

Не касаясь Вашей фразы о раввинах, ибо она граничит с тяжёлым 
злословием (лашон а-ра), что у нас совершенно запрещено, скажем 
несколько слов о материальном состоянии евреев. 

Еврейское мировоззрение никогда не ставило во главу угла наращива-
ние богатства и изобилие. И даже если из этого правила есть 
исключения, для религиозного еврея главная цель жизни – соблюдать 
законы Торы. 

Многие соблюдающие традицию евреи жили и живут довольно 
скромно. Порой, как это было в прошлые века, действительно в 
нищете. Отчасти – из-за антисемитизма и множественных внешних 
ограничений. Отчасти, из-за совершенно иного списка приоритетов, в 
котором Тора и еврейская жизнь занимают первое место. 

Обвинять евреев в лени и эгоизме, из-за которых они якобы не делают 
«ничего полезного на благо людям всего мира», значит вторить 
антисемитам, которые испокон веков обвиняют нас в 
«обособленности», «паразитизме» и т.д. 



  

 10   ЛЮБИТЕ ДЕЛАТЬ ДОБРО 

SHABBAT SHALOM!                                                                          ШАББАТ ШАЛОМ!                                                                                  !שבת שלום 

Это, по меньшей мере, некрасиво для человека из нашего народа. Не 
говоря о том, что к реальности это не имеет отношения. Достаточно 
вспомнить о многих еврейских идеях, которые были заимствованы 
мировой цивилизацией, включая ту же неделю, седьмой день 
которой (в нашей традиции – Суббота) предназначен для отдыха. 

Завершим наш ответ вопросом, который бы мы хотели адресовать 
лично Вам: если Вас заботит положение нашего народа, как Вы 
видите свою роль, а она есть у каждого, в исправлении ситуации? Что 
Вы можете предложить Вашей стране, людям Вашего народа? 

Возможно, серьёзные размышления на эту тему помогут Вам 
изменить представления о еврейском народе на более позитивные, и 
помогут понять, как принести в этот мир больше света. Света, в 
котором действительно нуждается мир. 

Автор текста Михаэль Бергман 

Ч 
его можно ждать от продолжения данной судебной 
практики? 

Шалом. Написано в трактате Вавилонского Талмуда 
Хулин, что одной из причин Всемирного Потопа было 

узаконивание браков между мужчинами. 

Несколько лет назад Верховный Суд Израиля (Багац) узаконил такие 
браки, а совсем недавно разрешил таким семьям усыновлять 
детей. С одной стороны Творец в Торе ясно сказал, что Потопа 
больше не будет, а с другой, сказал пророк Я, Творец, не изменился. 

В связи с этим, чего можно ждать от продолжения данной 
судебной практики. Спасибо. 

Зеев Шафранов 
Иерусалим 

Е сли ответить вкратце, то от данного решения Верховного Суда 
ничего хорошего ожидать нельзя. 

А с другой стороны, мне не совсем понятно, почему Вы выделили 
именно это решение. На нашем сайте неоднократно говорилось о 
том, что Израиль — это страна, большинство жителей которой 
составляют евреи. И состояние общественной жизни отражает 
духовное состояние населяющих нашу страну еврейских граждан. 

Совершенно очевидно, что граждане эти — разные. Это не собрание 
мудрецов, это народ. И законодательство в этой стране отнюдь не 
основано на законах Торы, хотя иногда оно может учитывать те или 
иные их аспекты. 

Иначе и быть не может. Потому, что те, кто принимает законы, то есть 
депутаты Кнессета, по большей части люди, не имеющие прямого 
отношения к жизни в соответствии с Торой. Хотя конечно, в составе 
Кнессета есть и религиозные, и соблюдающие традицию люди. 

Иначе говоря, про Израиль можно сказать, что это — страна «в пути». 
Пятьдесят лет назад положение в стране было иным, двадцать лет 
тому назад оно было уже другое, ну а сегодня всё выглядит совсем 
иначе. 

Трудно оценить общую динамику этих процессов как положитель-
ную. Но нельзя её называть и отрицательной. 

Государство Израиль уже целых семьдесят пять лет своего существо-

вания живёт в ситуации некой синусоиды. 
Ситуация улучшается, в потом опять 
происходит откат. 

От нас лишь требуется помнить, что это — 
наша страна, и поэтому всё в ней зависит от 
нас. От Вас, от меня, и от всех остальных.  

Поэтому жаловаться на состояние общества 
— дело неконструктивное и зачастую 
бессмысленное. Каждый должен делать, 
что может, находясь на своём месте. 

И неверно думать, что мы можем мало. 
Результаты нашей работы — каждого 
занятия Торой, каждой молитвы, каждого 
доброго дела — поднимаются на Небо, 
взвешиваются на исключительно точных 
весах и склоняют мир в ту или иную 
сторону. 

В какую? 

Вот это как раз и зависит от нас. 

Автор текста Элиягу Эссас 

П 
раведник семь раз упадёт и 
поднимется? 

Скажите пожалуйста, рав, 
наверное, время такое, но 

часто из различных источников слышу 
цитату праведник семь раз упадёт и 
поднимется. Это, конечно же, очевидно, 
что речь не идёт о количестве, иначе я бы 
спросил Вас, как определить тот первый 
раз, от которого нужно вести отсчёт до 
седьмого и ждать, когда всё закончится 
(падения). Можете объяснить? Я не 
праведник, но стараюсь приблизиться. 

В  этой известной фразе, источником 
которой служит книга - Мишлей (гл. 24, 

стр. 16), действительно, речь не идёт о 
количестве. Число семь скорее имеет 
символическое значение, что с помощью 
комментариев наших Учителей мы и 
попробуем здесь показать. 

Разберём по порядку отдельные элементы 
этой фразы. 

О том, какой человек в нашей традиции 
определяется как «праведник», мы не раз 
писали на нашем сайте. Вкратце, речь идёт 
о человеке, который не только является 
образцом для подражания, благодаря 
своим высоким человеческим качествам – 
доброте, честности, тщательным исполне-
нием заповедей Торы, но и о том, кто 
служит проводником идей Всевышнего в 
этот мир. Тот, кто прилагает большие и 
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конкретные усилия по улучшению этого 
мира. Помогая другим людям, обучая их 
Торе и делая другие важные для других 
людей дела. 

Но даже самый великий праведник не 
застрахован от ошибок. «Нет праведника, 
который бы не оступился» - говорит 
мудрейший царь Шеломо в книге Коэлет 
(гл. 7, стр. 20, в русских переводах - 
Экклезиаст). Им же была написана книга 
Мишлей, фразу из который мы разбираем. 

Падения, а речь идёт, конечно, о духовном 
падении – неотъемлемая и неизбежная 
часть пути в земном мире. И это верно 
даже для самых великих праведников. 
Однако «падения» больших людей 
останутся, как правило, невидимыми для 
постороннего глаза. Поскольку вес их в 
глазах простого человека – минимален. 

Так Йосеф, сын праотца Яакова и один из 
прародителей нашего народа, был наказан 
за то, что попросил cлугу фараона помочь 
ему выбраться из тюрьмы. Проявив этим 
как бы неуверенность в том, что Всевыш-
ний сам позаботиться об этом, когда 
придёт время. Йосеф провёл в тюрьме по 
этой причине два года лишних в дополне-
ние к тем десяти, которые были ему 
предназначены изначально. 

И чем выше духовный статус человека, тем 
строже претензии, которые предъявляют 
ему на Небе. Более того, от праведника 
ожидают на Небе, что он примет наказание 
с любовью. 

Что же значит в этом контексте число семь? 

Прежде всего, оно указывает на множе-
ственность явления. Число семь, отмечают 
наши Учителя, используется именно с 
такой целью во многих высказываниях в 
наших книгах. 

В данном случае число семь означает, что 
праведник может оступиться неоднократ-
но. 

Однако следуя этой фразе, после каждого 
падения он поднимается. И происходит это 
вследствие устройства его души, которую 
«как магнитом» тянет к Небу, к Всевышне-
му. И усилия его не напрасны – с Неба 
приходит долгожданная помощь. 

Эта фраза, таким образом, наполнена 
оптимизмом. Всевышний, зная суть 
человеческой души, не только прощает 
проступки, но и помогает вернуться на 

правильный путь. Пусть даже ошибки были совершены неоднократно. 
При условии, что сам человек делает всё, чтобы быть с Ним и 
сохранять свою душу в необходимой чистоте. 

Теперь обратимся к продолжению этой фразы, которое нередко 
остаётся незамеченным. Полная фраза звучит в условном переводе 
так: «Семь раз праведник упадёт и поднимется, а злодеи – падут в 
своём грехе» (Мишлей, гл. 24, стр. 16).  

Согласно пониманию некоторых Учителей можно понять эту фразу 
таким образом: нечестивые затевают злое против праведника, но 
ничего не смогут сделать. Он будет спасён, а они – падут. Или так: 
падение злодеев неизбежно и быстро, тогда как праведный человек 
всегда останется под защитой Всевышнего. 

Более глубокое, на уровне внутренней Торы, мы находим толкование 
этой фразы в Тикуней Зоhар. 

Возможно ли, чтобы праведник упал, оступился, спрашивают 
мудрецы? И отвечают – не просто «падает» праведник, но опускается в 
глубины тёмных миров, чтобы выводить оттуда души тех, кто были 
наказаны за неподобающие мысли и сомнения. 

Завершим краткий разбор этой фразы указанием на то, что речь в ней 
идёт не только о праведнике, но и о любом человеке. Жизнь каждого 
из нас, вне зависимости от того, на какой духовной ступени он 
находится, представляет собой череду падений и подъёмов. Но тот, 
кто стремится к праведности, увеличивает шанс на то, что любое его 
падение завершится благополучно, ибо привлечёт к себе помощь 
Небес… 

Автор текста Михаэль Бергман 

К 
акими качествами и интересами должен обладать гер? 

Шалом! 

Какими качествами и интересами должен обладать гер. И 
можно ли проходить гиюр онлайн, (само собой на 

официальные мероприятия я буду приезжать). 

Николай Горовиц 

Санкт-Петербург 

В ы задали очень важный вопрос, и не только для тех, кто думает и 
стремится пройти процесс гиюра, то есть присоединения к нашему 

народу, но и для каждого еврея. 

Попробую ответить кратко, и, надеюсь, понятно и полезно. 

Однако прежде я должен заменить Ваши слова «должен обладать гер» 
на «крайне желательно». Потому, что к качествам характера и 
интересам неприменимо слово «должен». Более верный подход в 
этом случае можно выразить словами «надо стараться». 

Первое качество, которое я хотел бы отметить – искренность. Именно 
оно должно быть во главе угла и определять характер и поведение 
гера. 

Фальшь, игра, и подобные им качества совершенно не совместимы с 
таким великим понятием, как желание присоединиться к великому 
народу Израиля. 

Помимо этого, следует воспитывать в себе последовательно и 
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кропотливо, ибо это не так просто, глубокое уважение к еврейскому 
народу Израиля, к нашим Учителям, начиная от Моше Рабейну 
(Моисея) и до Учителей нашего поколения включительно. Причём 
декларации уважения в этом случае недостаточно. Его надо 
сознательно вырабатывать в себе и как бы «пропитываться» им. 

Дам некоторые практические советы. 

Прежде всего, никогда не участвовать в досужих разговорах о том, 
кто прав или не прав среди наших Учителей. Например, фраза «Мне 
этот Учитель (прошлого поколения или живущий ныне) нравится 
больше, чем другой» - недопустима. 

В таком случае вполне разрешается сказать, что я в этом вопросе или 
в рекомендации какого-либо Учителя (любого поколения!) не 
разобрался. Но ни в коем случае нельзя делать критические 
замечания. 

Возможно, Вы уже знаете, а если нет, то скоро узнаете, что в этом 
колоссальном и безбрежном море нашего мировоззрения и 
практической жизни существуют много течений. Некоторые более 
крупные, другие небоольшие. Но все они существуют, периодически 
привлекая к себе внимание. 

Ни в коем случае не присоединяйтесь к сторонникам какого-либо 
течения, когда они обсуждают другие направления среди религиоз-
ных евреев. Тем более не слушайте их негативные замечания. То, что 
такие разговоры имеют место, и что этому посвящается то или иное 
свободное время в синагогах, это наше несчастье и беда. Не 
«приклеивайтесь» к этому. 

Как было замечено выше, всё сказанное в этом ответе касается не 
только тех, кто собирается пройти гиюр или уже прошёл его, но и 
каждого еврея. Вместе с тем, от геров требуется большего: вообще не 
критиковать никакого еврея, даже когда «есть за что». И хотя от гера, 
как и от каждого еврея требуется быть искренним, даже в таком 
случае ему нельзя критиковать. Хотя и хвалить тоже не разрешается. 

В своём обращении на сайт Вы умно и толково спросили не только о 
качествах гера, но также о его интересах. 

В этом плане я хотел бы порекомендовать развивать в себе интерес к 
биографиям выдающихся личностей в нашем народе. Только 
представьте, сколько их было и есть за прошедшие три с половиной 
тысячи лет. 

При этом важно использовать для этой цели только чистые источники 
знаний. Книги и другие материалы должны быть составлены людьми, 
для которых Тора – руководство к жизни, а не (не про нас будь 
сказано) историческая книга. Под словом Тора в этом ответе я имею в 
виду все книги нашей традиции, начиная, собственно, с Пятикнижия, 
и до наших дней. 

Книги, написанные так называемыми «светскими евреями» или теми, 
кто ничего не понимает в мудрости Торы и в нашем мировоззрении, 
не могут считаться чистыми источниками. К ним относятся также 
тексты, составленные так называемыми реформистскими и 
консервативными евреями. Ну и, конечно, книги, написанные 
неевреями. 

Сюда же можно отнести материалы, которые публикуются средства-
ми массовой информации. На протяжении всего последнего столетья 
в СМИ было опубликовано множество материалов, написанных 

журналистами с минимальным, а то и с 
негативным представлением о еврейской 
традиции. Немало из них были опубликова-
ны под флагом еврейской истории, 
еврейских интересов и тому подобных 
идей, что не меняет их суть. 

Зачем же тратить время на то, чтобы пить 
мутную воду? 

Эта рекомендация очень серьёзная. И 
поскольку среди людей нашего народа по 
нашей вине и по нашему недомыслию 
водятся люди с совершенно искажёнными 
представлениями о еврейских традициях и 
мировоззрении, надо быть осторожным в 
потреблении информации. Продукцию 
таких людей не надо ни слушать, ни 
смотреть. Это может быть не безобидно. 
Более того, такие материалы могут быть 
опасны для души, ибо отравляют её 
ложной, ядовитой информацией. Усложняет 
ситуацию то, что такие личности имеют 
значительное влияние в СМИ и в интернете. 

Ещё раз подчеркну – всё сказанное здесь 
касается каждого еврея. 

Что же касается гера, то поскольку ему 
предстоит очень непростой путь присоеди-
нения к нашему народу, то от него 
требуется оберегать свою душу особенно 
тщательно. При этом важно не впускать в 
неё чувство пессимизма, упадочничества и 
безнадёжности. Желательно напоминать 
себе каждый день, утром и вечером, что 
только Всевышний управляет всем миром и 
судьбой каждого отдельного человека. 

Напоследок отмечу, что к жизненным 
успехам и достижениям надо относиться 
очень спокойно и даже осторожно, чтобы 
ни в коем случае, ни на грамм, ни на 
миллиметр, не допускать чувства самомне-
ния или презрения к другим людям. 

Вы спросили о процессе гиюра онлайн. Если 
речь идёт о начальных этапах ознакомления 
с еврейской традицией, то передача 
информации таким способом возможна. В 
современном мире обучение и получение 
знаний онлайн – обычное явление. 

Но процесс гиюра – это не получение 
информации. Это духовная работа. Поэтому 
гиюр, на всех его этапах, вплоть до его 
завершения, должен проходить под 
непосредственным руководством 
раввинского суда или назначенного им 
человека. 

Автор текста Элиягу Эссас 
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психология по торе 

В моем доме царит хаос. И лучше этого 
нет ничего на свете… 

СЧАСТЬЕ ПОЛНОГО ХАОСА 

Эмуна Браверман 

В 
о времена Храма три раза в год 
все население Израиля собира-
лось в Иерусалиме. Несмотря на 
то, что объективно израильтян 

было гораздо больше, чем мог вместить 
Храм, места в нем хватало всем. В чем 
секрет подобного феномена? 
Еврейская традиция объясняет, что главная 
причина состояла в том, что у всех была — 
общая цель, и своекорыстные побуждения 
у людей отсутствовали. 

Отсюда проистекает и моя уверенность в 
том, что подобное чудо снизойдет и на 
нашу семью, когда все мы соберемся в 
родительском доме, чтобы отпраздновать 
свадьбу дочери. 

Но, к сожалению, выяснилось, что ни по 
святости, ни по возвышенности идеалов 
нам с нашими предками не сравниться. 

По расчетам моего мужа, на каждого члена 
семьи в доме, который мы занимаем, у нас 
приходится приблизительно по 180 
квадратных футов (фут — около 30,5 см). 
Этого жизненного пространства вполне 
могло бы хватить. Если бы не чемоданы 
дочери, которые она привезла из 
колледжа. Если бы не вещевые мешки 
сына, который служит сейчас в израильской 
армии. Добавим к этому разнокалиберный 
багаж других наших женатых и замужних 
детей, которые собираются погостить у нас 
несколько месяцев.  

Впрочем, некоторые из них, успевшие 
обзавестись собственными детьми, хоть и 
приехали всего на несколько недель, 
привезли столько взрослых и детских 
принадлежностей, что их хватило бы и на 
полгода, как минимум. Еще не забудем о 
сумках, пакетах и чемоданах всех форм и 
размеров, которые принадлежат нашей 
дочери-невесте и ее жениху. Без этих 
вещей, как они утверждают, их переезд в 
Израиль был бы невозможен. 

Оставшиеся клочки свободной площади 
оккупирует наша внучка, деловито 
вминающая шоколадные пирожные в 
ковер. 

Итак, в моем доме царит хаос — в самом прямом смысле этого слова. 

В минуты, когда я не валюсь с ног от усталости, не варю вторую 
кастрюлю макарон (потому что первой на всех не хватило), не 
совершаю набеги на продовольственные магазины, чтобы наполнить 
холодильник, опустошаемый с бешеной скоростью, я понимаю, что 
лучше этого хаоса не может быть ничего на свете. Осознаю, что Творец 
даровал мне истинное счастье. 

Когда-то давно я прочла книгу о молодой женщине, которая попала в 
больницу с очень тяжелым заболеванием. 

Единственное, о чем она могла думать тогда — так это о том, как 
сильно ее в свое время раздражала необходимость проводить 
бессонные ночи у кроватки каждого малыша. Как много она отдала бы 
за то, чтобы снова получить возможность вставать по ночам к детям!.. 

Я часто вспоминаю эту грустную историю. И стараюсь не сетовать на 
бедлам и отсутствие какого бы то ни было порядка в доме. Наоборот, я 
от всей души благодарю Всевышнего, который дал мне столько детей 
и внуков. 

Постепенно ко мне приходит понимание, что, несмотря на то, что в 
нашей семье нет идеального единения (а, может, и вообще нет) и все 
мы время от времени идем на поводу у своего эго (если честно — 
довольно часто), мы — счастливы. 

Потому, что нам, хоть и редко, но — удается собираться вместе. Вместе 
отмечать семейные события и праздники, смеяться и даже — 
ссориться (впрочем, от последнего слова я, пожалуй, все-таки 
откажусь). 

В идеале каждый дом — это «микроскопическая» копия Храма. 
Осознаю, что наша — гораздо меньше похожа на оригинал, чем мне 
когда-то казалось.  

Но мы продолжаем упорно работать над собой — чтобы достичь как 
можно более точного сходства. А в процессе этой работы — получаем 
море удовольствия. 

Весь вопрос в том, какую цену за такое достижение мы готовы 
заплатить. Если это — немного шума, беспорядка и суеты (закроем 
глаза на явное преуменьшение), что ж, я не буду возражать. Такую 
цену не назовешь непомерной. 

Хотя моя свекровь и посоветовала мне приобрести беруши. И 
пригласить домработницу. И — повара. И — массажистку в придачу… 

Материал сайта международной еврейской религиозной организа-
ции Эш а-Тора 

aish.com 

Перевод с английского 

Эмуна Браверман, 

по образованию юрист и психолог, 

работает в организации Эш а-Тора, 

автор многих статей, дает уроки иудаизма. 

Вместе с мужем и девятью детьми живет в Лос-Анджелесе 
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Культура. Личность. Этика 

Рассказ о том, как Рамбан, вынужденный бежать из Испании в 
возрасте 72-х лет, отстроил Иерусалим… 

КАК РАМБАН ВОССТАНОВИЛ ИЕРУСАЛИМ 

З 
а семьсот лет до того, как израильские десантные войска 
вернули еврейскому государству Старый Город Иерусалима, 
великий мудрец Торы восстанавливал жизнь в Святом 
городе, основав здесь здание синагоги. 

Рамбан (акроним, то есть слово, сформированное из первых букв 
полного имени: раби Моше бен Нахман) родился в 1195 году, в 
городе Герона, в испанской провинции Каталонии. По профессии был 
врачом, но истинную известность обрел как один из крупнейших 
комментаторов Торы, Танаха и Талмуда. 

Он жил в период, когда Эрец Исраэль, пережив ряд разрушительных 
войн, была покрыта руинами. 

В 1099 году крестоносцы разграбили страну, уничтожив многих ее 
жителей. 

В 1187 году, Саладин, египетский султан, в борьбе с крестоносцами 
отвоевал Иерусалим. Его правление было недолгим — в следующие 
50 лет Иерусалим завоевали вначале — татаро-монголы, а затем — 
мамлюки. За эти тяжелейшие для Земли Израиля годы почти весь 
Иерусалим был разрушен, а евреев в нем почти не осталось. 

В Испании того времени все большую силу набирали анти-еврейские 
настроения. Евреев пытались насильно обратить в христианство 
(через двести лет этот процесс привел к возникновению инквизиции 
и изгнанию евреев из Испании в 1492 году).  

Среди прочих методов такого «обращения» особой популярностью 
пользовалось проведение религиозных дискуссий между раввином и 
христианским священником. В ходе диспута священник должен был 
доказать, что еврейское мировоззрение — ошибочно. 

Такие диспуты таили в себе большую опасность: если раввин 
проигрывал диспут, евреев большими группами насильно обращали 
в христианство. Если же раввин диспут выигрывал, это тоже не сулило 
ничего хорошего. К примеру, одна из таких дискуссий, в которой 
раввин одержал победу, закончилась тем, что на городской площади 
публично сожгли огромное количество еврейских книг. 

В 1263 году, по инициативе короля Испании, состоялся диспут — 
между Рамбаном и доминиканским монахом, крещенным евреем, 
братом Пабло. Рамбан не хотел идти на это «никчемное собрание». 
Однако королю удалось его уговорить, пообещав защиту и полную 
свободу в выражении своих мыслей. В дискуссии обсуждались 
основы христианской веры и еврейского мировоззрения, затрагивал-
ся вопрос и о мессии. 

Рамбан битву умов выиграл. Это признал сам король, который 
втайне, конечно же, надеялся, что его ставленник, брат Пабло, сумеет 
продемонстрировать торжество христианской религии.  

Не желая, чтобы аргументы доминиканского священника были 
окончательно разбиты, король прервал диспут и, обращаясь к 
Рамбану, сказал: 

— Все, достаточно… В первый раз вижу 
человека, который, будучи неправ, так 
ловко и убедительно сумел бы отстаивать 
свою позицию… 

Однако церковь и не собиралась смиряться 
с результатами диспута — потребовала, 
чтобы Рамбана отдали под суд за 
«богохульство». Понятно, что Рамбану надо 
было, не медля, покинуть Испанию. Король 
проявил великодушие. «Он расстался со 
мной дружески, — писал позднее Рамбан, 
— и дал мне 300 золотых динаров на 
дорожные расходы». 

Рамбан решается ехать в Эрец Исраэль. Зная 
о тяжелом положении в стране, и, по всей 
видимости, запланировав строительство 
религиозных институтов в Иерусалиме, он 
обращается к испанским евреям с просьбой 
о пожертвованиях. 

Итак, в 1267 году, в возрасте 72-х лет, 
Рамбан приезжает в портовый город Акко, а 
затем — в опустошенный и разоренный 
Иерусалим. Здесь он увидел полуразрушен-
ные, брошенные владельцами дома… Когда 
настало время молитвы, ему не удалось 
даже собрать миньян (община, состоящая, 
как минимум, из десяти евреев-мужчин 
старше 13 лет; см. на сайте, к примеру, 
ответ «Почему в миньяне именно 10 
человек?», в разделе «Спроси у раввина»). 

«Многие места заброшены и велико 
опустошение, — описывает Рамбан в 
письме к сыну свои первые впечатления о 
Земле Израиля. — Чем святее место, тем 
сильнее оно осквернено. Иерусалим – 
осквернен более других». 

И, тем не менее, Рамбан не отчаивается. Он 
читает и перечитывает отрывок из Торы, где 
описывается Эрец Исраэль во времена 
изгнания — «И опустошу Я землю вашу, и 
изумятся ей враги ваши, поселившиеся на 
ней. А вас рассею между народами и 
обнажу вслед вам меч, и будет земля ваша 
пуста, и города ваши будут руина-
ми» (Ваикра, гл. 26, ст. 32 – 33). 

«Обещание Всевышнего — «будет земля 
ваша пуста, и города ваши будут руинами» 
— хороший знак, — пишет он, комментируя 
этот фрагмент. — В нем — свидетельство 
того, что земля не примет наших врагов, 
пока мы будем в изгнании. Я вижу в этом 
доказательство нашего спасении, потому 
что во всем обитаемом мире нельзя найти 
ни одной земли, такой большой и такой 
хорошей, которая всегда была заселена, но 

https://evrey.com/sitep/askrabbi1/q.php?q=otvet/q531.htm
https://evrey.com/sitep/askrabbi1/q.php?q=otvet/q531.htm
https://evrey.com/sitep/askrabbi1/q.php?q=otvet/q531.htm
https://evrey.com/sitep/askrabbi1/q.php?q=otvet/q531.htm
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долгие годы (без истинных хозяев) лежала 
бы опустошенной, в руинах, как мы видим 
ее сегодня. С тех пор, как мы оставили эту 
землю, она не приняла ни один другой 
народ. Многие народы пытались заселить 
ее, но — безуспешно». 

И действительно, за многие годы, пока 
народ Израиля был в изгнании, ни один 
народ не сумел заселить ее по-настоящему, 
восстановить ее плодородность, как это 
было до завоевания. В руинах Иерусалима 
Рамбан усмотрел исполнение обещания 
Всевышнего о том, что земля будет ждать 
возвращения евреев. 

Приехав в Иерусалим, Рамбан сразу же 
приступил к воссозданию еврейской 
общины. Он выбрал разрушенный дом вне 
стен Старого Города, на Горе Цион — дом, 
где сохранились красивые мраморные 
колонны и арочные своды — и начал 
строить синагогу. Синагога была готова к 
Рош а-Шана (еврейский Новый год). В 
отстроенную синагогу вернули свиток Торы, 
который удалось сберечь во время 
монгольского нашествия и спрятать в 
городе Шхеме. 

Вскоре весть о приезде Рамбана распро-
странилась повсюду, и евреи стали 
стекаться в Иерусалим. На молитвах в Рош а
-Шана вновь отстроенная синагога 
наполнилась людьми. 

Следующая задача, которую поставил 
перед собой Рамбан — создать иешиву. 
Прошло немного времени, и многие 
приезжали в Иерусалим, чтобы учиться у 
великого ученого Торы. Так он заложил 
фундамент возрождения еврейской жизни 
в Иерусалиме. А через год вернулся в Акко, 
чтобы и там восстановить еврейскую 
жизнь… 

Рамбан умер в 1270 году. После его 
кончины иерусалимскую синагогу 
перенесли в Старый Город, в подвальное 
помещение — мусульмане, управляющие в 
тот период Иерусалимом, издали закон, 
согласно которому еврейские здания для 
молитв не могли быть выше мусульман-
ских. 

Со временем, еврейская община в 
Иерусалиме настолько окрепла, что вновь 
стала центром еврейской жизни Страны 
Израиля. В синагоге Рамбана евреи 
молились и учились еще 300 лет после 
кончины ее основателя. 

В 1539 году в период правления Абу Суфрина синагога Рамбана стала 
складским помещением. Однако к тому времени еврейская община 
Иерусалима успела прочно встать на ноги, и, несмотря на всевозмож-
ные препятствия, в течение последующих столетий, вплоть до 1948 
года, она лишь увеличивалась численно и укреплялась. 

Во время войны за Независимость (1948 г.) иорданцы окружили 
Старый город, и все еврейское население было изгнано. Арабы 
разрушили десятки синагог — чтобы стереть с лица земли само 
доказательство еврейского присутствия в Иерусалиме. Синагогу 
Рамбана превратили в мусорную свалку. 

Израиль отвоевал свою независимость, но в Старом Городе Иерусали-
ма вновь, как во времена крестоносцев, воцарилось запустение и 
разруха. 

Он воссоединился со столицей государства Израиль только через 19 
лет, в 1967-м году — освобожденный израильской армией во время 
Шестидневной войны. Многие синагоги были отстроены заново, в том 
числе — и синагога Рамбана. 

Она и теперь стоит на центральной площади еврейского квартала 
Старого Города. И каждый ее камень — живое свидетельство нашей, 
еврейской истории. 

Сегодня так же, как 700 лет назад, в синагоге, основанной великим 
Учителем, раби Моше бен Нахманом, евреи молятся и учат Тору… 

В подборке материала в качестве основы были использованы две 
статьи Ларри Домнича (одну можно прочитать по адресу http://

www.aish.com/jewishissues/jerusalem/
How_Nachmanides_Rebuilt_Jerusalem.asp, а вторую - по адресу http://

web.israelinsider.com/Views/5716.htm 
Были также использованы книга Диспут Нахманида, изданная 

издательством «Гешарим» в Иерусалиме, 1992 г., а также книга А. 
Давидсона «Иерушалаим миколь маком». 

Женская рубрикац 

Песах 

Е 
гипетское рабство началось с ошибки первого человека.  

Мало того, что, что Адам совершил свою роковую ошибку 
отведав запретный плод, вследствие которой произошло 
разрушение в духовных мирах, он и после того, как его 

Всевышний выгнал из Ган Эден, из райского сада, потерял надежду на 
то, чтобы всё исправить и впал в так называемую современным 
языком депрессию.  

А так как мы влияем на состояние духовных миров, депрессия Адама 
только продолжала разрушать высшую духовность.  

А наверху ждут от нас радости, правильного горения, желания 
объединить духовные миры, чтобы в них царило единство, и чтобы 
силы зла не могли питаться светом из высоких духовных субстанций.  

Поколения после Адама своим поведением продолжали разрушать 
духовные миры.  

И только с Авраама началась их починка и их исправление.  

Но для того, чтобы исправить состояние духовных миров, работы 
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наших праотцов было недостаточно.  

Изъян в духовном, который породил Адам и поколения после него, 
нуждался в серьезной починке.  

То духовное пространство, которое было повреждено, должно было 
восстановиться за счёт тяжелых работ египетского народа.  

А что такое изъян в духовном, чему он способствует? 

Это предоставление возможности силам зла питаться и забирать свет, 
предназначенный еврейскому народу.  

Если есть изъян наверху, значит он есть и внизу.  

И тяжесть рабства нашего народа демонстрирует ужас происходяще-
го в духовных мирах.  

Но мы знаем, что Всевышний это исправит.  

Когда наш вопль к Нему достигнет своего максимума, когда наше 
желание приблизиться к Нему возрастёт неимоверно, Всевышний всё 
изменит.  

Его реакцией на страдания еврейского народа станет чудо выхода из 
Египта, чудо изменений, происходящих в духовных мирах.  

Итак, наверху, в духовных мирах есть изъян.  

Духовный фараон, то есть корень зла, питается нашим светом через 
духовное пространство, в котором есть изъян. Чтобы этого не 
происходило, Всевышний прячет суть духовной субстанции, через 
которую происходит управление. Она становится практически 
недееспособной.  

В такой ситуации тёмные силы не получают наш свет, но и еврейский 
народ получает его по минимуму.  

Две противоположные системы существуют в Египте.  

Первая – Всевышний и еврейский народ.  

Вторая – фараон и всё, чем он управляет. Фараон считает себя даже 
выше Всевышнего.  

Задача еврейского народа, несмотря на власть фараона, в этих 
тяжелых условиях приблизиться к Всевышнему, вспомнить про Него, 
признать Его властелином.  

И наш народ делает это.  

Он направляет свой вопль к Всевышнему и Всевышний нас слышит.  

Всевышний меняет картину на духовном Небе.  

Та духовная субстанция, которая была спрятана рождается вновь.  

Но не маленькой и слабой.  

Всевышний увеличивает её до громадных размеров.  

Через неё теперь спускается огромный свет для еврейского народа, а 
тёмные силы, как наверху, так и внизу уже не могут устоять перед 
этим светом.  

И в этот момент начинается выход из Египта.  

Еврейский народ в Египте, как искры 
святости в кромешной тьме.  

Всевышний должен был собрать и вытащить 
их из Египта все.  

Но не все этого хотели. Наш народ вышел из 
Египта не весь.  

Те искры святости, те еврейские души, 
которые остались в Египте – не остались в 
нём навсегда. Каждый год в пасхальный 
седер благодаря нашей духовной работе 
часть из них присоединяется к общей душе 
нашего народа.  

Мы вызволяем их из царства зла.  

Чтобы в этом году мы смогли высвободить 
все оставшиеся во «тьме» души.  

Чтобы общая душа еврейского народа стала 
полной.  

Ведь в Песах на духовном Небе повторится 
та же картина, что и была тогда.  

Ведь так происходит каждый год.  

Чтобы мы удостоились геулы!  

Счастливого пути! 

Счастливого пути! 

 Автор текста Юдит Аккерман 

Петах Тиква, Израиль 

За скорейшее окончание войны, за 
возвращение всех наших солдат живыми 
и здоровыми, за возвращение всех наших 

пленных, за поднятие душ умерших в 
этот тяжелый период. 

Посвящается возвышению души Ривка 
бат Авраам и  

Дора бат Элазар  

Цель эц тамар 

Мецора 

В 
 главе Мецора описан способ 
очищения от проказы.  

"Живую же птицу, ее возьмет он с 
кедровым деревом и с червленою 

нитью, и с иссопом и обмакнет их и живую 
птицу в кровь птицы, зарезанной над 
проточною водою, 

И покропит очищаемого от проказы семь 
раз, и объявит его чистым, и пустит живую 
птицу в поле. (Ваикра, 14, 6). 
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Шломо а-Мелех в мидраше задаёт вопрос:" 
почему излечение от проказы происходит 
именно этими растениями - кедром и 
иссопом?" И отвечает:" человек, вознося-
щий себя, подобно кедру, карается язвами 
проказы. И когда он принижает и 
приуменьшает себя, как низкорастущий 
иссоп, он в конце концов излечивает-
ся." (Коэлет раба, 7, 43) 

А в мидраше Танхума (Мецора, 3 ) 
написано, что язвы проказы - это наказание 
за высокомерие. И излечивается человек, 
принижая себя. Поэтому очищение 
совершается с помощью иссопа, который 
стелется по земле.  

По определению Маараля из Праги, 
"злословящий считает себя более 
значительным,чем остальные люди ставит 
себя над всеми" ( Нетивот Олам, Нетив 
аанава, 4). То есть человек, рассказываю-
щий о других злословящие сведения, 
возвышает себя за счёт окружающих. Шаг 
за шагом, гордыня приводит его к 
мироощущению, что "на свете не 
существует ничего, кроме меня". 

И поэтому- то Всевышний говорит о 
высокомерие человеке так:"Он и я не 
можем жить в одном мире" ( Сота, 5а) - 
ведь городецкий не оставляет место юа 
даже для своего Творца. (Мимаамаким, 
Ваикра, Мецора 49, 245-248, 50, 250). 

Рамбам показывает, что тот, кто пренебре-
жительно относится к людям, в конце 
концов доходит до пренебрежительного 
отношения к Творцу. " Говорят против 
праведного заносчиво и с презрени-
ем" (Теилим, 31, 19). И в конце приходят к 
неверию.  Ведь написано:" обратили против 
неба свои устали своим языком метут по 
земле". (Теилим, 73, 9).   

И поскольку злословящий ставит себя над 
другими людьми, - как бы вне всего 
человечества, то нечестивца, пораженного 
за злоречие язвами проказы, поселили, 
согласно закону Торы, вне стана, отделяя 
его от всех людей. Из принципа Мера за 
меру. (Мимаамаким, Ваикра, Мецора 49, 
247) 

Автор текста Тамар Антопольски 

Из книги "Ваикра, Сокровенная Тора" 

Статья посвящается скорейшему 
завершению войны, возвращению наших 

пленных, 

возвращению всех наших солдат в целости и невредимости,  

скорейшему выздоровлению раненых, поднятию души погибших.  

А так же 

За скорейшее выздоровление:  

Эти бат Роса 

Йохевед бат Карлина 

Эдуард бен Людмила 

Даниэла Ксения Хая бат Ора Ольга  

 Давид Йозеф бен Сара 

Белла бат Софья 

Посвящается илуй нешама: 

Дора бат Элиэзер  

тинок бен Элиэзер и Эня Лея 

Яаков Давид бен Менахем Мендель  

Лейб Бен Хаим Аарон 

Хава Любовь бат Наум 

Виталий Хаим Бен Йосеф  

Ривка бат Авраам 

Кошерные рецепты  

от Сарочки 

«Печенья» на Песах 

Данное печенье парве и на него говорят благословение «шеаколь»  

И нгредиенты: 

½ стакана какао-порошка 

 2 ½ стакана сахарной пудры 

щепотка соли  

4 белка  

2 чашки грецких орехов (нарезать средне)  

100 г. темного шоколада (тоже нарезать средне) 

П риготовление: 

Насыпьте какао и сахарную пудру в миску миксера и перемеши-
вайте с его помощью несколько минут.  

Не выключая мотор, добавьте в смесь белки, щепотку соли и 
продолжайте взбивать на средней скорости еще 2 минуты.  

Затем в получившуюся смесь всыпьте орехи и помешайте буквально 1 
минуту.  

Смесь будет жидкой, но так и должно быть.  
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Теперь застелите противень бумагой для выпечки и выкладывайте 
получившуюся смесь чайной ложкой – каждую порцию на расстоянии 
примерно 6 см друг от друга: в процессе выпечки печенье значитель-
но увеличится. Выпекать при температуре 160 градусов около 15 
минут.  

Терпеливо дождитесь полного охлаждения и осторожно, чтобы не 
раскрошить печенье, снимите его с бумаги. Приятного аппетита! 

Приятного аппетита!  

Сарра Манн  

Майами, США 

Законы лашон а-ра 

Мера за меру 

Б 
лагоприятно суди о ближнем, - сказано в трактате Авот. 
Небесный суд суров для того, кто сурово судил других. Тому 
же, кто проявлял сострадание и понимание, принцип мида 
кенегед мида дает огромные преимущества. В книге "Шела" 

сказано, что за благоприятное суждение о других людях человек 
удостаивается огромной доли в грядущем мире. Природа человека 
такова, что почти каждый из нас, за редким исключением, всегда 
готов оправдать свои собственные недостатки. Так вот, Всевышний 
требует, чтобы мы точно так же - оправдывая - смотрели и на 
поступки других. 

В Торе дан совет: если ты видишь, как грешит другой еврей, 
постарайся найти его действиям оправдание. Например, такое: он не 
понимает серьезности того, что делает; он не знает, что неправ; 
слишком велик соблазн и т.д. 

Тот, кто благоприятно судит ближнего, мешает "злому языку" пустить 
корни. Ведь негативные суждения и есть та почва, на которой 
произрастают все виды лашон-ара. Не будь этих суждений, не 
возникнут негативные мысли, которые просятся на язык. В результате 
не возникнет и нужда сдерживать свой язык. 

И еще: благодаря принципу мида кенегед мида человек, высказываю-
щий благоприятные суждения о других, сам удостоится благоприят-
ного отношения к себе в Небесном суде. Сострадая другим людям, он 
заслужит сострадание от Всевышнего. Защищая оклеветанных, он 
уже сейчас создает себе защитников на своем посмертном суде. 
Воздерживаясь от лашон-ара, он добьется того, что его дело не будет 
рассматриваться в Небесном суде, и ему не будет грозить строгое 
разбирательство. Всевышний будет судить его по-другому - как отец 
судит сына: с любовью, милосердием и сочувствием. 

Лейб Каханэ 

Ашдод, Израиль 

Doctor Тора 

Как понять Агаду 

С 
егодня мы поговорим о недельной главе и немного о 
празднике Песах. Недельная глава называется «Мецора». 
«Мецора» — это то, что обычно не совсем правильно 
переводится как «проказа». Это слово не имеет никакого 

отношения к болезни, которую называют 
Leprosy или -русски проказой. Для простоты 
понимания мы будем использовать данный 
термин. Это были некие язвы, которые из-за 
серьёзных проступков евреев могли 
появляться на коже, на одежде и даже на 
доме. Одно из них — это “моци шем 
ра” (“мецора”). Кстати, “лашон а-ра” — это 
когда без какой-либо пользы или без 
выполнения определенных условий не дают 
правдивую и негативную информацию. А 
“моци шен ра” — это клевета и выдумки, 
что ещё хуже. Во времена Храма это 
приводило к появлению язв, которые были 
физическим проявлением этого духовного 
недуга. Так происходило не только из-за 
злословия, были и другие грехи, например, 
гордыня, когда человек слишком много 
думал о себе и мало о других. Тем не менее 
традиционно люди сконцентрированы на 
злословии, на “моци шен ра”. 

По закону Торы, злословящий еврей 
должен был уйти из стана и отделить себя 
от общества, потому что своим злословием 
он разрушал связи между людьми. Чтобы 
исправиться, ему нужно было отдалиться от 
общества. Очень интересно, если мы 
посмотрим процесс его очищения: 

"Да будет это законом о прокаженном. В 
день очищения его следует привести к 
коэну. И выйдет коэн за стан, и если увидит 
коэн, что вот исцелились язвы проказы на 
прокаженном" (Ваикра 14:2-3). “То повелит 
коэн взять для очищаемого двух живых 
чистых птиц и кедрового дерева, и 
червленицу (эта такая нитка красного 
цвета), и изоп. Это низкое травянистое 
растение. После этого берут кедровое 
дерево с ниткой, червленицей и изовом и 
обмакивают дерево в кровь зарезанной 
птицы (в кровь жертвы). В Торе есть только 
одно жертвоприношение, когда берут иссоп 
и обмакивают дерево в кровь после 
принесения жертвы. Какое жертвоприноше-
ние, и как это связано с периодом, в 
котором мы находимся? Что было в Египте? 
Помните, что евреи принесли перед 
Исходом? Корбан Песах или пасхальное 
жертвоприношение. Брали иссоп, ту же 
траву и по перекладинам домов, то, что по-
английски называется doorpost, мазали 
кровью. Эти детали появляются только в 
пасхальном жертвоприношении и в 
жертвоприношении очищения прокажённо-
го. Это очень интересная деталь. 

Рамбам (Нахманид) замечает эту связь 
между очищением прокаженного и 
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пасхальным жертвоприношением. Он 
объясняет это следующим образом. Рав 
Форман говорит, что, когда евреи принесли 
пасхальную жертву, они вышли через косяк, 
помазанный кровью. Тогда и родился 
еврейский народ. Это как бы был акт 
рождения еврейского народа. До этого 
евреи были просто семьями, просто 
индивидуумами, то есть отдельными 
людьми. Когда они принесли пасхальную 
жертву, то родилась общность, община 
людей, в которой один отвечает за другого. 
Хотя полностью эта ответственность не 
развилась до того, как они подошли к Эрец 
Исраэль и когда сказали благословения на 
горе Гризим и Аэваль.  

Что произошло с прокаженным, который 
отделил себя от общины? Злоязычием он 
нарушил связь с общиной, и теперь, 
принося эти жертвы, он снова как бы 
воссоединяется с общиной. Это напоминает 
его личный Песах, а его жертвоприношение 
напоминает жертвоприношение Песаха. 
Тем не менее эта связь ещё глубже. 
Посмотрите на то, что говорит Раши. 
Помните, когда Моше рабейну приходит в 
Египет, он видит, как один еврей избивает 
другого. Он спрашивает: “Что ты делаешь?» 
А тот отвечает: «Ты хочешь меня убить, как 
ты убил того египтянина?» Моше понимает, 
что среди евреев есть доносчики и люди, 
которые злословят. Раши говорит, что там 
сказано: «Теперь я понял, что есть не 
просто доносчики, но и почему евреи так 
страдают». Ведь злословие приводит к 
крайне разрушительным результатам и 
приносит много зла и страданий в наш мир. 
По мнению Раши, тяжесть страдания 
евреев в Египте была связана с проблемой 
злословия, но есть Мидраш, в котором 
говорится, что это было исключением. Как 
правило, евреи не злословили, но даже то 
небольшое количество евреев, которые 
злословили, привело к таким разрушитель-
ным результатам. 

Поэтому есть некая связь между 
“мецора” (прокаженным) и злословием, 
гордыней и другими грехами, которые 
вызывали проказу, и Песахом. Отдаляясь от 
них мы как бы совершаем свой личный 
Песах. Концептуально Исход из Египта — 
это не просто историческое событие, но и 
победа духовности над материализмом. 
Рав Меламед считает, что египетское 
общество было полностью материалистиче-
ским обществом того времени. Ведь тогда 
ещё не придумали атеизм, но египтяне 

были полностью погружены в материализм. В Египте была высокораз-
витая технология, армия, государство, ведь Египет был огромной 
империей. Археологи говорят, что египтяне первыми разработали 
технологию выпечки хлеба и создали солнечный календарь. При этом 
надо учитывать, что это было сложно, ведь тогда не существовало 
компьютеров и телескопов, в космос не летали, и даже математика 
была не развитой наукой. Вычислить солнечный календарь было 
довольно тяжело. Лунный гораздо проще, надо было просто 
наблюдать за луной. По мнению археологов, египтяне, которые были 
довольно умными людьми и имели хорошую систему образования, 
наблюдали за приливами и отливами.  

Исход из Египта — это, прежде всего, отказ от этих ценностей. Поэтому 
мы начинаем с того, что едим мацу и не едим хамец, но это не 
единственная причина. В Агаде говорится, что у нас не было времени 
ждать, когда заквасится хлеб, что тоже интересно, ведь евреи заранее 
знали, что они уходят. Мы отказываемся от египетских ценностей, и 
первая заповедь для всего народа: «А- ходеш а-зе» (Этот месяц). 
«Ходеш» - это ещё и луна. Египет гордился своим солнечным 
календарём. Рав Меламед считает, что, если посмотреть на материаль-
ную природу, то мы увидим красоту, мудрость, но не увидим этику. 
Сильный пожирает слабого, больной умирает, здоровый выживает. 
Это такие дарвинистские явления. Когда человек, не дай Б-г, учится 
этим ценностям, то наше общество становится в чём-то животным и в 
определённом смысле глубоко материалистическим обществом, 
которое лишено этики. Поэтому, с одной стороны, в Египте развивали 
науку и государство, а, с другой стороны, детей замуровывали в стены, 
резали и бросали в Нил. Египтяне не видели в этом противоречия, 
более того, они поклонялись силе. Фараон, например, знал что такое 
Элоким. В гематрии это означает «а-тева» и символизирует то, что есть 
некая главная сила, которая является первоисточником всех сил в 
мире. Фараон был совсем не глуп, он прекрасно понимал, что есть 
Элоким. И поэтому он никогда не отрицал того, что существует некий 
Творец и Первоисточник. Не в этом заключалась проблема. Фараон 
отрицал, что есть Ашем. Ашем — это Б-г Завета, Б-г милосердия.  

Как это связано с Агадой? Для фараона то, что Творец мира заключил 
Завет с какими-то рабами, которых он тысячами уничтожал, и вдруг о 
них кто-то начал заботиться, чтобы вышли из Египта, было полной 
чушью. Фараон, как только мог, боролся с этой идеей. Сейчас мы 
живём в другом мире, но в каждом поколении возникают свои 
проблемы и свои, как говорят по-английски, «challenges» (вызовы). 
Есть то, с чем надо бороться. В каждом поколении и каждый день мы 
можем выйти из материалистического мировоззрения и образа жизни 
или сдаться. 

Каждый день у нас происходит свой выход из Египта. Тем более в 
каждом поколении «бе-коль коль ва-дор» есть свой Египет, который на 
нас давит, и мы оттуда выходим. Рав Штейнзальц считает, что в 
каждом еврее живет свой фараон, который говорит: «А ты уверен? А 
кто это Всевышний? Я не знаю, кто такой Всевышний! Почему всё это я 
должен делать?» Борьба с этим — это процесс Исхода. 

В Агаде есть много этапов. Костяк Агады написан Аншек Несек А-гдола. 
Это мудрецы, которые вместе с Эзрой пришли из Вавилона в Эрец 
Исраэль. Они составили “Шмона Эсре”. Среди них были последние 
пророки. К Агаде прибавляли разные добавки, пока Агада в конечном 
варианте не была написана примерно во времена рава Гай Гаона (это 
один из геоним). Геоним — на самом деле титул. Гаон– глава общины 
евреев Вавилона. Агада, которую мы читаем, — это примерный текст, 
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который был полностью сформулирован в Раннем Средневековье, то 
есть в 8-9 веке. Основа текста Агады была составлена пророками 
примерно за 500 лет до новой эры, а окончательный текст примерно 
через 1500 лет (8-9 век). Это огромный период времени. По мнению 
Рамбама, Агада написана и предназначена для евреев изгнания. К 
сожалению, большую часть времени мы находимся в изгнании. 

Возникает вопрос: «Каким образом Агада предназначена для евреев 
изгнания?» Можно даже заострить этот вопрос. Всевышний избавил 
евреев, рассёк море и потопил египетскую армию, а могущественный 
фараон был поражён десятью казнями. При этом вы находитесь где-
то в Европе. Вы слышите, что крестоносцы наступают и убивают 
евреев. И вы прячетесь, боитесь. В исламском мире вас унижают, и 
это вас заставляет вас перейти в ислам. Потом переживаете погромы 
Средневековья и ужасы, наветы диких людей, которые хотят вас 
убить. Изгнание из Испании, и, к сожалению, очень долгие погромы 
Б. Хмельницкого, не говоря уже о Варшавском гетто и о Холокосте. 
Это предназначено для нас, евреев в изгнании. Как вы это понимае-
те? Мы не видим, чтобы казни происходили, чтобы град с огнём 
падал с неба, чтобы первенцы умирали и море расступалось. Как мы 
можем видеть себя, как будто мы вышли из Египта, если мы 
находимся в изгнании. Мы не видим того, что описывает Агада. Как 
можно ассоциироваться с тем, чего мы никогда не видели? Это во-
первых. 

Во-вторых, рав Форман считает, что наши дети боятся задавать этот 
вопрос, хотя он совершенно детский и логичный. Допустим, вы 
прилетели с Марса и первый раз пришли на Седер. Вы ничего не 
знаете. Вам впервые читают историю о рабстве и о том, как 
Всевышний нас спас. И мы чувствуем благодарность. Вопрос, который 
задаст марсианин: «А кто привёл евреев в рабство? Разве не 
Всевышний сделал так, чтобы они оказались рабами? Ведь было 
сказано Аврааму, что его потомки будут порабощены 400 лет. Если 
Всевышний привёл евреев в рабство, то почему надо Его благода-
рить?» Для того чтобы ответить, нужно прочитать отрывок в Агаде, 
который называется «Барух а-Шомер автахато Исраэль», а потом «Ве-
и ше-амда». По мнению многих ришоним, например, Рашба и 
Рамбана, всё, что было до этого, являлось подготовкой. Вам 
объяснят, что надо задавать вопросы, напомнят, что ваши предки 
были идолопоклонниками. Однако сама сущность рассказа 
начинается с этого момента, и она очень интересна. Сначала мы 
говорим: «А-кадош Баруху хи-шав ве-кец». Это означает, что был 
вычислен определённый момент времени, когда евреи должны были 
выйти, чтобы сделать «Лаасот ке-маше амарле Авраам Авину», то, что 
Всевышний обещал Аврааму. “Твоё потомство будет пришельцами в 
чужой земле, их будут порабощать и мучить 400 лет. Но и народ, 
который их будет порабощать, Я буду судить. И после этого они 
выйдут с большим имуществом». Казалось бы, это подтверждает, что 
Всевышний привёл нас в рабство. 

Но дальше мы говорим: «И эта[она] стоит за нас и за наших отцов, 
помогает нам и нашим отцам. Потому что в каждом поколении 
пытаются нас уничтожить». О чём идёт речь, что это значит? Как это 
связано с предыдущим отрывком? До этого сказано: «Ки маше 
амарле ле-Авраам авину ве-брит, би- автарим». Слово «брит» 
заканчивается на “тав” (ивр.  ו (.   תָּ Обычно в иврите почти все слова, 
оканчивающиеся на “тав”, женского рода. И «ве-г̃и ше-амеда» 
относится к слову “брит” )союз).  “ Брит”, который Всевышний 
заключил с Авраамом, защищает наших отцов и нас. Это главная идея 
Агады, но люди часто это пропускают. 

То, что нам хотят сказать, - «Ашек нешек а-
гдола». Многие думают, что это история о 
том, как Всевышний обещал Аврааму, что 
его потомки будут порабощены долгое 
время, 400 лет. Это закончилось одноразово 
с египетским рабством.Потом евреи вышли 
и настал «хеппи энд». Эта история «Бааля 
Агада» нам говорит: «Нет, это не так, вы не 
понимаете, что говорит Тора». «Ве-г̃и ше-
амеда ла-авотейну ве-лану». Всевышний 
сказал Аврааму, что не один раз так будет, а 
в каждом поколении. «В каждом поколении 
мы будем где-то пришельцами, и нас могут 
притеснять». Но в любом поколении 
Всевышний «хи-шав ве-кец» никогда не 
оставит нас как народ, как это произошло в 
Египте. 

Всевышний всегда придёт к нам на помощь. 
Это подтверждает, что “брит” «ве-г̃и ше-
амеда» относится к каждому поколению: и 
к поколению Варшавского гетто, и к 
поколению погромов, к поколению времён 
Богдана Хмельницкого и к поколению 
времён Крестовых походов, Исхода из 
Египта и к любому другому поколению. 
Рамбам говорит о том, как страдают евреи 
галута, ни про кого не будет сказано, их 
могут притеснять и мучить. Но Всевышний 
никогда не оставит Свой Завет. Всевышний 
всегда спасасает еврейский народ, и, в 
конечном счёте, те, кто восстал на евреев, 
сами будут уничтожены. Рав Кордовера 
считает,, что орудия наказания любой 
империи, любой силы, которые будут 
атаковать евреев, в результате будут 
уничтожены. Это может занять долгое 
время, но в итоге эти силы перестанут 
существовать Если одна из казней в 
еврейском суде осуществляется, например, 
мечом или другим оружием, то этот меч 
должен быть потом уничтожен. 

Если мы посмотрим дальше, то увидим 
весьма странную вещь: «Пойди и изучи, что 
Лаван-арамеец хотел сделать нашему отцу 
Яакову». Причём здесь Лаван? Мы 
занимаемся Исходом из Египта. Более того, 
с этого начинается сам рассказ об Исходе. 
Это основные “псуким”, связанные с 
Исходом из Египта, это не “псуким” о самом 
Исходе из книги «Шмот», а “псуким” из 
книги «Дварим», где описано, как 
еврейский фермер берет первые плоды и 
идёт в Храм. Он приносит эти плоды и 
говорит: «Арамеец Лаван хотел уничтожить 
моего отца...». И пересказывает вкратце всю 
еврейскую историю, включая Исход из 
Египта. Конечно, это говорит об Исходе, но 
это вторичный текст. Это не текст самого 
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описания Исхода. Почему мудрецы его 
выбрали? По той причине, что цель Исхода 
- не просто историческое событие. Она 
заключается в том, чтобы фермер в любом 
поколении, который мог пройти через 
Исход, выйти из материализма и принести 
плоды в Храм. Как мы это описываем? 
Фермер понимает, что плоды даёт 
Всевышний. Он приносит их в Храм и 
говорит эту декларацию. 

Здесь есть ещё один важный и интересный 
момент. Рав Соловейчик спрашивает: 
«Почему Тора вдруг говорит о Лаване?» 
Потому что есть большое сходство между 
жизнью Яакова у Лавана и рабством в 
Египте. Например, когда Яаков выходит из 
Египта. Это единственное место, где 
употребляются глаголы «вейгад», 
«веярдоф», «веясег», «шлошет-ямим» как 
описание того, как Лаван гнался за 
Яаковом. Если посмотреть текст Торы, это 
очень похоже на то, как фараон преследо-
вал евреев. Более того, Яаков пробыл у 
Лавана двадцать лет. На двадцать первый 
год, когда у него родился Йосеф, Яаков 
решил уйти. Йосеф - его первенец от 
Рахели. Йосеф был четвёртым поколением 
от Авраама, а Всевышний обещал, что 
четвёртое поколение вернётся в страну. 
Таким образом, по мнению рава Соловей-
чика, Яаков думал, что это пророчество от 
Авраама исполнится через него и его 
семью. Не должно было быть рабства в 
Египте, евреи должны были провести у 
Лавана 21 год, хотя он их обманывал и 
притеснял. Но не было бы всех этих ужасов. 
Потом, в четвёртом поколении, Яаков сразу 
же захотел вернуться в Эрец Исраэль, чтобы 
выполнить пророчество. Поэтому сказано, 
что Яаков хотел спокойно жить в Эрец 
Исраэль. Он думал, что пророчество 
осуществилось. Поэтому Яаков был так 
безутешен, когда ему сказали, что погиб 
Йосеф. Ведь он понял, что данное 
пророчество не сбудется.  

Почему евреи попали в Египет? Из-за 
продажи Иосифа. Десять братьев 
обманывают и продают брата в Египет. 
Поэтому вместо 21 года, сколько времени 
евреи проводят в Египте? 210 лет — в 
десять раз больше. По мнению рава 
Формана, один брат обхитрил другого 
брата, а это история Эсава и Яакова, и евреи 
попадают в рабство на 21 год. А когда 
десять братьев сделали это с одним 
братом, то это в десять раз больше. Если 
мы посмотрим на язык Торы, то увидим 

интересное отличие. Что Всевышний говорит Аврааму? Сказано: «Ядо 
атида (Я знаю). Твои потомки будут пришельцами в чужой земле”. 
Сказано, что Всевышний это сделает, или это уже факт, что они попадут 
в такую ситуацию? Всевышний не упоминается, поэтому, конечно, 
здесь речь идёт о том, что евреи окажутся в таких обстоятельствах. «И 
будут их притеснять и мучить». Не говорится, что Всевышний это 
сделает, а сказано, что это сделают те, кто будет окружать евреев 400 
лет. «Анохи» - это тоже имя Всевышнего, которое употребляется в 
Десяти заповедях, тут появляется Всевышний. Здесь мы видим 
совершенно необычную картину. То, что Всевышний говорит Аврааму: 
«Я знаю, что у твоих потомков могут быть проблемы, и эти проблемы 
приведут их к тому, что они будут рабами и пришельцами. Их будут 
притеснять долгое время и мучить. Но даже в этой ситуации Я всё 
равно их не оставлю».  

Эти слова являются ответом на вопрос: «Как же Б-г привёл нас в 
рабство?» Но это не совсем так, мы сами попали в рабство через 
продажу Иосифа. И если бы теоретически этого не случилось, то 
египетского рабства могло бы и не быть. 400 лет начались с рождени-
ем Ицхака. Таким образом, даже если бы Яаков и Эсав сели и 
договорились за чашкой чая, то, может быть, Яакову и не нужно было 
бы убегать к Лавану, и всё было бы намного более гуманно. Поэтому 
нельзя сказать, что Б-г это сделал, что все эти ужасы случились. Где 
появляется Б-г? Когда нужно евреев вытаскивать из этого? Это урок для 
всех евреев в галуте, что наша судьба зависит от наших действий. От 
того, насколько мы верны Торе, как мы относимся к другим людям и к 
нашим братьям, насколько мы делаем “кидуш” Ашем (освящение 
имени Всевышнего перед другими народами и другими людьми). Но 
если мы не на высоте, у нас возникают серьёзные проблемы, и мы 
оказываемся в очень тяжелых ситуациях. Египетское рабство–это 
Катастрофа, которая продолжалась, как минимум, около 80 лет. Даже 
в такой ситуации Всевышний установит границу (предел) и выведет нас 
из этой тяжести. В этом состоит идея Агады и заключается сущность 
Исхода для всех поколений. Во время Седера рекомендуется 
рассказать о каких-то эпизодах, когда вы чувствовали особенное 
присутствие Всевышнего в вашей жизни. Если у вас были такие особые 
моменты, когда вы ставили духовное над материальным. Важно 
передать идею, что связь со Всевышним, “брит”, в каждом поколении, 
и в нашем, и в предыдущем. Так это было с Лаваном в Египте и в 
любой другой ситуации. Всевышний никогда не оставит евреев, и 
еврейский народ всегда будет существовать. Согласно Мидрашу, 
только 20% евреев вышли из Египта, а 80% остались. Это идея Агады. 

Ещё один детский вопрос, который на самом деле совсем и недетский. 
Наверное, вы слышали, что хамец напоминает “ецер а-ра” (дурное 
начало), а маца символизирует скромность и “ецер а-тов”. Хамец, 
когда хлеб надувается, напоминает “ецер а-ра”. Возникает вопрос: 
«Если хамец такой плохой и напоминает “ецер а-ра”, то почему мы его 
едим в остальное время года?» Более того, мы обязательно едим халу 
в шабат. Казалось бы, наоборот, нужно от него отказаться. Если хамец 
не плохой и это как-то связано с “ецер а-ра”, то почему мы его не едим 
на Песах? 

Начало очень важно. Рав Меламед говорит, что есть разные виды 
“ецер а-ра”. Есть плохой “ецер а-ра”, но есть “ецер а-ра”, который 
приводит к «гордости ремесленника». Человек хочет всё создавать, 
улучшать и менять мир. И это то, что по идее надо делать. Но есть одна 
область, где мы не должны применять своё творчество. Это то, что 
называется “основа веры”, понимания, что есть Творец, вера в Исход 
из Египта и в чудеса. Существуют некоторые вещи, к которым эта 
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концепция неприемлема, должна быть некая основа. 

 Есть анекдот о том, что генетик, который хотел клонировать людей, 
пришёл к Б-гу и сказал: «Теперь мы сами можем сделать человека, 
зачем нужен Б-г?» Б-г ответил: «Хорошо, сделай человека». Генетик 
сказал: «Я могу сделать. В Библии написано, что человек был сделан 
из земли. И я возьму землю и через химические реакции всё 
изменю». Генетик взял землю. А Б-г ему говорит: «Нет! Ты должен 
сотворить свою землю. Возьми свою землю. Это земля, которую Я 
сотворил». 

Это показывает нам, что это всё, что мы можем сделать. Ведь даже на 
высочайшем уровне технического прогресса, который у нас есть, мы 
не можем сами создать что-то полностью из ничего. Мы просто 
меняем то, что сотворил Всевышний. Это замечательно, но это нельзя 
применять к основам веры. Поэтому всё, что связано с основами 
веры, по мнению Рамбама, происходило на надъестественном 
уровне: чудеса, Исход из Египта. Рамбам считает, что мы не должны 
полагаться на чудо. В Гмаре говорится, что сверхъестественные 
чудеса не должны происходить в наше время. Потому что есть 
разница между периодом установления основы веры и нормальным 
существованием в реальном мире. Поэтому во время Песаха мы не 
должны есть хамец. Даже позитивное, бурлящее человеческое 
творчество и гордость, не применимы к проявлению Творца, к 
основам веры. Мы должны понять, что Рамбам говорит про корни и 
ветки. Нам надо принять идею проявления Творца без попыток 
изменить и подстроить под себя. Когда мы это сделаем, мы сможем 
вернуться к миру вокруг нас, продолжать его улучшать и изменять. 
Это очень хорошо, даже если в этом есть некоторый “ецер а-ра”. Если 
бы у человека не было “ецер а-ра”, которое обычно переводят как 
дурное начало, наверное, многие биржи бы закрылись, а люди 
перестали бы создавать бизнесы и делать многие хорошие вещи. 
Совершенно очевидно, что человеческий прогресс и экономическая 
деятельность на этом завязаны. Такая бурлящая деятельность 
приемлема в остальные дни года, но не в Песах. Поэтому в Песах мы 
должны избавиться от хамца, даже от небольшой его крупинки. 
После Песаха, мы можем вернуться к привычному образу жизни. 
Подумайте над этими идеями и проанализируйте их. 

Очень важно подумать о тех, у кого всё не так светло в праздник 
Песах. Люди могут быть одинокими, больными и находиться в 
сложных обстоятельствах. Песах — это символ “хесед”, Всевышний 
оказал нам милость. Мы находились на 49-ой ступени нечистоты и 
погрязли в идолопоклонстве. Даже ангелы говорили, что не понятно, 
почему одни тонут, а другие спасаются. Всевышний нас спас. Этот 
“брит”, несмотря ни на что, вытащил нас из рабства. Поэтому на 
некотором уровне, в независимости от заслуг человека, иногда нужно 
уметь, особенно в Песах, вспомнить об еврее, дела которого 
оствавляют желать лучшего.  

Надо пригласить его, а если это невозможно, то помочь ему. 
Например, сейчас можно послать мацу. Конечно, уже у всех хватает 
денег купить мацу, но некоторые евреи, к сожалению, могут и не 
купить её. Но, когда вы пошлёте мацу, то, скорее всего, её будут 
использовать. Это позволит встряхнуть еврея в определённой 
степени. А иногда, надо просто поговорить с человеком, улыбнуться 
ему, ведь у каждого из нас, независимо от того, кто он, есть что-то, 
что он может дать другим и что-то, чего ему не хватает. Поэтому 
настоящий еврей, «бааль-хесед», может понять, что нужно другому 
человеку., Это не зависит от того, сколько у него денег, какая у него 

семья и какое он занимает положение. Мы 
всегда должны стремиться помочь другим 
евреям. Песах — это хорошее время для 
того, чтобы постараться это сделать.  

Доктор Арье Марголин 

Кливленд, США 
Посвящается возвышению души  

Виталий Хаим бен Йосеф Марголин 

Анализ новостей 

Непростой выбор 

(16.04-24) В эти дни в Израиле и во всём 
мире активно обсуждается возможная 
реакция на масштабную атаку ракетами и 
дронами еврейской страны с территории 
Ирана в ночь на 14 апреля (см. на сайте 
материал «Главный "фактор" нашей 
победы...» — 14.04.24). 

Ещё до начала иранской атаки, когда стало 
ясно, что нападение Ирана неизбежно, 
руководством Израиля активно обсужда-
лось, как следует реагировать на иранский 
удар. 

Множество сценариев возможных ответных 
действий подразделялось на два основных 
способа реакции: те или иные варианты 
немедленного и мощного ответного удара 
по иранской территории. Либо - отказ от 
немедленного удара по Ирану, вместо чего 
Израиль удовлетворился бы ударами по 
иранским объектам (и проиранским силам) 
за пределами Ирана. 

В какой-то момент казалось, что израиль-
ская военная реакция наступит в самое 
ближайшее время. Об этом, в частности, 
вчера со ссылкой на анонимные израиль-
ские источники сообщило авторитетное 
американское издание "Wall Street journal", 
заявив, что израильский удар последует "в 
течение нескольких ближайших часов". 

Однако через некоторое время аналитиче-
ская статья с этими выкладками исчезла с 
сайта издания и была заменена гораздо 
более осторожной аналитикой, говорящей о 
том, что Израилю предстоит принять 
"сложное и включающее множество 
деликатных факторов", решение. 

О том, что немедленного и сокрушительно-
го военного ответа со стороны Израиля в 
ближайшие дни не последует, косвенно 
свидетельствуют и указания израильской 
Службы тыла, выпустившей вчера в 
полночь, после продолжительных 

https://evrey.com/sitep/analysis/arkhiv.php?menu=04-24/14.htm
https://evrey.com/sitep/analysis/arkhiv.php?menu=04-24/14.htm
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консультаций с армией и службами 
безопасности, обновлённое руководство 
для системы образования Израиля, 
согласно которому, учёба во всех школах и 
других учебных заведениях Израиля 
возвращается к своему обычному режиму 
(14 апреля все занятия в учебных 
заведениях были полностью отменены). 

Можно также предположить, что ситуация 
не изменится, как минимум, до окончания 
праздничной недели Песаха. 

Находясь вдали от 
руководящих кабинетов, 

нет ничего легче (а, возможно, и 
естественнее), чем призывать к 
самому решительному и жёсткому 
военному ответу Израиля в 
наикратчайшие сроки. 

Тем более, что возможностей для 
болезненного удара по Ирану у 
Израиля предостаточно. Об этом 
сейчас говорят израильские и 
зарубежные военные эксперты.  

Речь идёт, прежде всего, о 
возможных атаках на иранские 
нефтяные поля, которые Иран в должной 
степени неспособен защитить, и которые в 
критической степени важны для 
экономики Ирана. 

Эксперты упоминают также о системе 
дамб, уничтожение которых с воздуха 
будет означать катастрофу для Ирана. 

Звучат также призывы о том, чтобы 
воспользоваться возможностью и 
атаковать иранские атомные объекты (что 
звучит особенно актуально, учитывая, что 
в настоящее время Иран накопил 
оружейный уран, достаточный для 
производства как минимум трёх атомных 
бомб).  

К этому можно добавить вполне 
возможный вариант, при котором атаке 
подвергнутся высшие должностные лица 
иранского режима - как гражданские, так 
и военные.  

Учитывая весьма напряжённую ситуацию 
внутри Ирана и мощную поддержку 
подобных действий со стороны иранской 
оппозиции, - такая атака могла бы, в 
случае удачи, решить судьбу нынешнего 
иранского режима, что, в свою очередь, 
избавило бы регион (да и всю планету) от 
опасностей, связанных с продолжением 

существования режима аятолл. 

Очевиден, если так можно выразиться, огромный соблазн для 
Израиля пойти по этому пути. 

Добавим, что немедленная и жёсткая военная реакция — это именно 
то, что необходимо делать на Ближнем Востоке в ответ на нападе-
ние. Иное поведение здесь неизбежно будет считаться позорным 
проигрышем. И эта "ментальная" причина, пожалуй, может 
считаться самым веским аргументом в пользу немедленного и 
мощного ответного удара Израиля. 

Однако - если учитывать всю совокупность стратегических и 
политических факторов, сопутствующих нынешней ситуации- не все 
так просто. 

Следует учитывать, что атака Ирана на Израиль столкнулась с 
организованным противодействием не только 
со стороны Израиля, но и со стороны достаточ-
но широкой антииранской коалиции, 
состоящей не только из стран Запада, но и из 
арабских мусульманских государств. 

Не стоит заблуждаться: участвуя в этой 
коалиции, арабские страны преследуют 
исключительно свои интересы, располагающи-
еся в русле противостояния шиитскому Ирану и 
его сателлитам (большинство противостоящих 
Ирану арабских стран - суннитские). 

Не стоит также заблуждаться по поводу прочности этой коалиции: 
скорее всего, её век недолог, и при малейшем внутреннем или 
внешнем напряжении она развалится. 

Однако пока она существует, Израилю стоит активно действовать в её 
рамках, что даст возможность добиться многих политических, 
дипломатических и военных целей на разных фронтах. 

Эта необходимость диктует совершенно иную стратегию планирова-
ния ответа на нападение Ирана. И именно это подразумевали 
аналитики "Wall Street journal", говоря о необходимости учитывать 
множество "деликатных факторов". 

То, с какой серьёзностью правительство Израиля 
относится к выбору сценария ответа Ирану, не спеша 

реализовывать наиболее "соблазнительные" сценарии, говорит о том, 
что с большой вероятностью, будет выбран второй, "отсроченный" 
вариант реакции.  

Скорее всего, Израиль заявит, что оставляет за собой право на 
военный ответ, в частности, прямой удар по Ирану, но сделает это 
тогда, когда посчитает нужным, и в той форме, которую сочтёт для 
этого наиболее оптимальной. 

В любом случае, именно такая реакция нам кажется наиболее здравой 
и полезной для Израиля в данной ситуации. 

Что, разумеется, вовсе не означает, что Израиль должен вообще 
отказаться от сокрушительного военного ответа. 

Однако сейчас, пока существует широкая региональная коалиция, 
политические, стратегические и прочие выгоды действий в ее рамках 
перевешивают даже вполне весомые аргументы в пользу немедлен-
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ных военных действий Израиля на иранской территории.  

Когда же дело дойдёт до таких действий, широкая региональная 
коалиция, скорее всего, не выдержит "испытания" и распадётся… 

Другие аналитические статьи Вы можете найти по ссылке:  
http://evrey.com/sitep/analysis/index.php  

И невозможное - возможно! 

(17.04-24) Несколько дней назад самый богатый человек на Земле, 
владелец и основатель компании SpaceX Илон Маск рассказал 
журналистам о существенном прогрессе в разработке самого важного 
для него сегодня проекта: создании ракеты- носителя и космического 
корабля нового поколения Starship и связанных с ним, планов 
межпланетных полетов.  

Как сообщил Маск, к настоящему времени Starship уже совершил три 
испытательных полета. Несмотря на то, что ни один пока не 
увенчался полным успехом, компания планирует и дальше оттачивать 
технологию новой ракеты, что называется, «на лету».  

В четвертом полете, запланированном на май 
2024г., как рассчитывает Маск, впервые удастся 
совершить мягкую посадку первой ступени 
ракеты-носителя на плавучую морскую 
платформу. 

(Новаторство космического ракетного проекта 
Маска состоит в том, чтобы сделать не только 
сам космический корабль, но и его ракету-
носитель - используемыми многократно, и 
следовательно, способными приземляться на 
Землю после вывода на орбиту космического корабля!). 

После успешного начала использования новых ракет, в чем Маск не 
сомневается, SpaceX планирует построить целый флот из тысячи 
звездолетов, которые будут сконцентрированы на околоземной 
орбите, ожидая оптимального времени для 259-дневного полета на 
Марс. (Окно идеального запуска, - поясняют специалисты SpaceX, - с 
учетом взаимного расположения планет, открывается каждые 26 
месяцев). 

Для нормального человека (точнее, для человека, 
считающего себя нормальным), особенно, 

выросшего в СССР, при подобных известиях было бы естественным 
вспомнить незабвенный "Межгалактический шахматный турнир", 
описанный великими сатириками Ильфом и Петровым, являющий-
ся примером ни на чём не основанной, буйной фантазии. 

И такая параллель была бы, наверное, совершенно справедлива, 
если бы не одно "но": автор этих идей, в отличие от Великого 
Комбинатора, действительно, самым серьёзным образом намерен 
сделать то, о чём говорит. 

Более того, всё СДЕЛАННОЕ Илоном Маском до настоящего 
времени свидетельствует о том, что он умеет не только смело (и как 
многие считают, безумно) мечтать, но и добиваться воплощения 
своей мечты в реальности! 

Вообще, вся бизнес-карьера Илона Маска, начавшего свой путь "с 
нуля", без какой-либо стартовой помощи со стороны родителей или 
богатых родственников - заслуживает название чуда. 

Из череды затеянных Маском бизнес-
проектов, пожалуй, стоит выделить 
всемирно известный проект "Тесла", 
названный по имени гениального 
хорватско- американского инженера и 
изобретателя Николы Теслы и посвящён-
ный созданию электромобилей. 

Ещё один революционный проект- 
достижение симбиоза микроэлектроники 
и человеческого мозга: создание своего 
рода "мозгового костыля"- чипа, который, 
будучи вживлён в мозг, позволяет 
преодолеть ранее неизлечимые болезни, 
такие как травматический паралич, 
синдром ДЦП и т.д.  

Все эти проекты стремительно развивают-
ся, а производство электрических 
автомобилей превратилось в огромную 

отрасль, лидирующую роль в которой 
заслуженно играет кампания "Tesla", 
в 2019 году ставшая крупнейшим 
производителем электромобилей в 
мире, чей автомобиль Седан Tesla 
Model 3 стал самым продаваемым 
электромобилем в истории, 
преодолев отметку 800 тысяч. 

При этом, в 2021 году Tesla вышла на 
первое место по рыночной капитали-
зации среди автомобильных 

компаний, обойдя японского автопроизво-
дителя Toyota. На середину 2023 года 
капитализация кампании составила 
астрономическую сумму в 820 миллиардов 
долларов. 

Ещё одна мечта Маска - сделать интернет 
доступным практической каждому 
человеку на Земле без специального 
подключения к компании-провайдеру - 
была им осуществлена путем создания 
сети орбитального интернета Starlink, 
представляющей собой группировку 
многочисленных малых спутников - 
трансляторов, выводимых на орбиту всё 
теми же ракетами компании SpaceX. 

Сегодня эта услуга хотя и доступна любому 
человеку, имеющему современный 
мобильный телефон, достаточно 
недешева: 120$ в месяц, однако, с 
развитием технологии starlink, она 
обещает в значительной степени упасть. 
Кроме того, во многих случаях Илон Маск 
предоставлял бесплатный доступ к 
спутниковому интернету в ситуациях, когда 
считал это необходимым и оправданным с 
гуманитарной точки зрения. 
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Мы не случайно упомяну-
ли о цене за использова-

ние starlink. 

Пожалуй, главной отличительной чертой 
инноватора Маска является стремление к 
коммерческой окупаемости всех своих, 
даже самых "фантастических", проектов. 

Маск убеждён, что любые идеи, нужные 
людям, должны приносить прибыли тем, 
кто эти идеи реализует на практике. 

Именно этим характеризуется совершен-
ная Маском революция в космической 
области. 

Ещё совсем недавно крупные космические 
проекты заведомо считались уделом 
государств, мощных в экономическом и 
технологическом отношении, таких как 
США, Китай, Россия и т. д., но никак не 
частных лиц либо компаний. Об окупаемо-
сти космических полётов и всей деятель-
ности, связанной с освоением космоса - 
даже и речи не шло. 

У Маска было иное видение. И именно 
оно, в конечном счёте, предопределило 
успех его космического проекта. 

Все, связанные с этим проектом, 
технические и прочие инновации - лишь 
следствие этого видения. 

До Маска попросту не существовало 
частного коммерческого использования 
орбитальных космических полётов. 

Между тем на Земле существует 
достаточно много богатых клиентов, 
готовых заплатить "космические" (для 
рядовых людей) суммы, за то, чтобы 
оказаться в космосе, и затем рассказывать 
об этом событии своим детям и внукам! 

Илон Маск стал основателем отрасли 
коммерческого космического туризма. 

Однако на этом идеи коммерциализации 
космоса у Маска не закончились. 

Starlink стал очередным воплощением 
идеи окупаемости космической отрасли. 

Чёткую коммерческую задачу имеют и все 
остальные проекты бизнесмена, включая 
кажущиеся сюжетами научной фантасти-
ки, такие как создание марсианского 
города с населением в миллион человек и 
обеспечивающего создание и функциони-
рование этого города, грандиозного 

космического флота(!). 

Кстати, частью проекта освоения Марса, разрабатываемого Илоном 
Маском является проект освоения Луны, являющейся идеальной 
платформой для переправки на Марс людей и грузов.  

Следует отметить, что самый богатый человек на Земле, обладаю-
щий необходимым капиталом для самых дерзких и финансово 
ёмких проектов на Земле, ничуть не склонен разбрасываться 
деньгами. 

Отсюда и желание создать ракеты-носители многоразового 
использования: расточительность, которую могут позволить себе 
государственные космические агентства - не может, а главное, не 
хочет позволить себе предприниматель Маск. 

Ещё одна поразительная деталь из этого ряда: по замыслу Маска, 
космические корабли, в их "межпланетном варианте" (существует 
ещё и орбитальный вариант) можно будет разобрать при приземле-
нии, чтобы обеспечить первых колонистов строительными материа-
лами (!). 

И ещё одна особенность его проектов: в компаниях Маска всё 
происходит очень быстро. Как говорят его менеджеры "с интенсив-
ностью военного времени".  

На то, что у государственных структур заняло бы много лет и 
десятилетий,  

Маск отпускает месяцы, и, в крайнем случае, годы. 

Так, выступая перед журналистами, Маск заявил, что видит первые 
колонии на Марсе "в течение 20 лет"(!). И что с этой целью, его 
компания "уже строит фабрики и создает стартовые площадки для 
поддержки проекта". 

Интенсивность "космической" деятельности кампаний Маска 
отражается ещё и в том, с какой частотой отправляются на орбиту 
созданные его проектом космические РАКЕТЫ "Falcon-9": старт этих 
кораблей происходит каждые 3 дня ( в то время как наибольшая 
интенсивность государственных космических агентств составляет 
примерно 1 запуск космического корабля в месяц!). 

Сегодня по стопам Маска, и в рамках созданной им 
коммерческой космической индустрии, пытаются идти и 

другие успешные предприниматели, такие, например, как Джозеф 
Безос, основатель и владелец крупнейшей торговой интернет- 
площадки Аmazon.  

Но пока разрыв между ними и флагманом отрасли - Маском, слишком 
велик. 

Впрочем, создатель SpaceX проявляет завидное великодушие к 
конкурентам, в частности, помогая им "конкурировать с собой", и 
выводить на орбиту коммерческие космические станции. 

В любом случае, от развития коммерческой космической индустрии 
выиграют все участники, и человечество в целом. 

Читатель может задать вопрос: причём всё вышесказанное к евреям и 
Израилю - традиционной главной теме нашей аналитики? 

Смеем заверить читателя, что связь есть. 

Во-первых, деятельность Илона Маска - прекрасный урок для нас в 
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Израиле, о том какие потрясающие результаты может дать 
свободная, творческая предпринимательская деятельность, 
помноженная на финансовый успех, - в отличие от государственных, 
социалистических и прочих бюрократических "способов" развития 
экономики и технологий. 

И второе. Сейчас- еврейский месяц Нисан, считающийся в еврейской 
традиции - месяцем чудес, месяцем, когда ещё вчера порабощённые 
в Египте евреи внезапно оказались свободными, а их угнетатели 
оказались поверженными.  

Можно сказать, что то, что делает Илон Маск еще раз напоминает 
нам о том, что казалось бы даже совершенно невозможное - может 
стать возможным. 

И в этом - суть еврейского подхода к жизни.  

Другие аналитические статьи Вы можете найти по ссылке:  
http://evrey.com/sitep/analysis/index.php  

Песах 

рав Элиягу Эссас 

ПРАЗДНИК СВОБОДЫ 

К 
ак ни странно, когда-то евреев не было. Среди многочислен-
ных древнейших народов наш не значился, среди больших 
империй и малых княжеств нашей страны не было. 
Медленно, но верно человечество погружалось в сплошной 

мрак идолопоклонства со всеми, неизбежно вытекающими отсюда 
последствиями: искажением основ справедливости, произволом в 
социальных и семейных связях, грабежами, насилием и утратой 
представления о ценности человеческой жизни. Смысл существова-
ния человеческого рода, когда и каждый отдельный человек, и все 
человечество могут подняться на уготованную им вершину — стать 
венцом Творения, мудрым и добрым хозяином, управляющим 
окружающим миром и признающим абсолютную власть Всевышнего, 
по законам и воле Которого и должен жить мир. Когда жизнь 
отдельного человека начиналась и завершалась во лжи, проходила в 
пустопорожнем потоке дней, а жизнь всего человечества погружа-
лась в кромешный мрак подземного тоннеля — без признаков света 
впереди, когда сам смысл существования затушевывался, стирался, 
мир приближался к логическому концу — полному краху и уничтоже-
нию. И чтобы спасти человечество, нужна была прочная, неразруши-
мая конструкция — крепкий стержень, на котором будет держаться 
все здание рода человеческого. И пусть отдельные жилища и 
помещения в нем будут продолжать ломаться и переустраиваться, 
этот стержень выстоит в любой ситуации, а потом, в конце концов, 
здание будет капитально отремонтировано и — завершено. 

Таким стержнем не мог быть один человек, даже самый выдающий-
ся, — он смертен, или группа людей, даже самых умных и честных, — 
группы возникают и распадаются. Им мог стать только народ, 
передающий из поколения в поколение, от отца к сыну, от учителя к 
ученику знания, мудрость и идеалы. Но поскольку человеческие 
знания не беспредельны, а идеалы изменчивы, этот народ должен 
получить их от Того, Кто не изменяется и беспределен в мудрости, в 
пространстве и во времени, — от Творца мира. 

Эта схема содержит два условия, без которых она не могла бы 
работать: народ этот должен быть достоин получить эту беспре-

дельную мудрость и должен быть способен 
пронести ее через всю историю человече-
ства, несмотря ни на какие трудности и 
испытания. 

Первое условие оказалось выполненным, 
когда около 3800 лет тому назад в мир 
пришел Авраам, среди моря идолопоклон-
ства признавший Творца единым и 
единственным Правителем мира и своей 
жизни. Авраам стал первым евреем. Он 
передал свое понимание мира сыну Ицхаку, 
а тот — Яакову. Глубина мудрости, духовная 
мощь и свечение души этих людей были 
столь велики, что их потомки получили в 
наследство "генофонд", сделавший их — 
еврейский народ — достойными через 500 
лет после рождения Авраама получить 
Тору. 

Чтобы выполнилось второе условие, наш 
народ должен был пройти через плавиль-
ный тигель египетского рабства (это 
выражение заимствовано нами из Торы), 
проявить и закалить в себе определенные 
позитивные черты, испытать горечь и муки 
рабской жизни, познать всю глубину 
безысходности, а затем увидеть воочию 
гибель своих господ и крушение их идолов 
и наконец осознать, кто спас его и вывел на 
свободу, и признать Оплот избавления и 
Источник жизни. И еще нужно, чтобы 
народ этот никогда не забыл, что такое жить 
в рабстве и Того, Кто вывел его оттуда. 
Поэтому Тора требует, "чтобы ты рассказы-
вал об этом сыну своему и внуку свое-
му" (Книга Шмот,гл. 10). Выполнив эти два 
условия, наш народ и стал тем самым 
стержнем, сохранившимся во всей истории 
человечества и по сей день и несущим в 
себе — для себя и для других — свидетель-
ство единственности и всесилия Всевышне-
го, воля Которого управляет миром. 

Что такое раб? 

Советский энциклопедический словарь 
определяет это понятие так: "...раб наряду с 
орудиями производства является 
собственностью своего хозяина..." Были ли 
мы, в соответствии с этим определением, 
рабами в СССР? Не совсем ясно, но зато мы 
хорошо понимали, что там мы не были 
свободны. Ожегов в своем "Словаре 
русского языка" повторяет это определение, 
но дает в придачу еще два. Одно из них: 
"Раб — зависимый, угнетенный... человек. 
Вместо трех точек у него стоит обычный 
советский штамп: "в условиях эксплуататор-
ского общества"; но поскольку слово 
"эксплуатация" сам Ожегов определил в 
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словаре так, что любое общество под него 
подпадает, а уж советское — тем более, то 
пропуск этих слов только очищает 
ожеговское определение, поскольку, 
сообразуясь с ним, мы в СССР были самыми 
настоящими рабами. 

Но являемся ли мы свободными в других 
странах? Если да — где и когда? Знаток 
русского языка Ожегов понимал, что 
приведенных двух определений для всех 
случаев жизни недостаточно, и он дает 
третье определение. Мы еще к нему 
вернемся, а пока зададимся вопросом: 
каким образом человек вообще становится 
рабом? 

Историческая справка. Египет, XVI век до 
н.э. (по привычному летосчислению). В 
одной из провинций — в земле Гошен — 
живут евреи. Фараон решает: евреи — 
многочисленны и опасны. Они могут при 
случае оказаться "пятой колонной". Их надо 
поставить на место, придавить, закабалить. 
Объявляется всеобщая трудовая повин-
ность, обязательная для всего населения 
страны, но вскоре евреи получают особые, 
тяжелейшие нормы выработки. Постепенно 
условия труда становятся еще и унизитель-
ными. Следующий этап — устранение 
понятия "частная жизнь". Отныне дома 
евреев просматриваются и прослушиваются 
(тогда обходились без электронных 
средств). Новорожденных мальчиков 
убивают. Оглушенных ужасом, подавлен-
ных и униженных людей бросают на 
"великие стройки"— во славу фараона и 
Египта — возводить города и храмы. Для 
успешного завершения процесса воспита-
ния "нового человека" в строящиеся стены 
на глазах у родителей вмуровывают детей.  
 Но и это еще не все. Частью процесса 
воспитания раба является демонстрация 
несокрушимой мощи этой сверхдержавы — 
Египта и величия ее "идеологической 
надстройки" — отлажено функционирую-
щей системы передачи духовных знаний — 
египетского варианта изощренного 
идолопоклонства. 

Результатом всего этого и стал "тот, кто 
целиком подчинил чему-нибудь свою 
волю, свои поступки". Это — третье 
определение раба по Ожегову. 

Как освобождаются от рабства? 

Биографическая справка. Мальчик Моше 
родился в 2368 году по еврейскому 
летосчислению (в XIV веке до н.э.). Отец — 
Амрам, мать — Иохевед, оба из колена 

Леви (евреи, потомки двенадцати сыновей Яакова, делились на 
двенадцать больших родов — "колен", как их называют). Сестра – 
Мирьям, брат — Аарон. Удивительное стечение обстоятельств спасло 
мальчика от неминуемой гибели от рук египтян. Воспитывался он во 
дворце фараона, но всегда ощущал себя частью своего народа. За 
убийство египтянина, избивавшего еврея, он был приговорен к смерти. 
Бежал. Много лет жил в странах Африки и Среднего Востока. 
 Однажды, перегоняя стадо овец через Синайский полуостров, увидел 
горящий, но не сгорающий куст. Из огня раздался голос Всевышнего, 
повелевающего Моше отправиться в Египет и вывести евреев из 
рабства. 

Мы не будем пересказывать, как Моше пришел в Египет, как многие 
евреи по слабости душевной предпочли тянуть лямку рабского 
существования и требовали, чтобы Моше не "мутил воду", как фараон 
отказывался и слышать о том, чтобы евреи ушли из Египта, хотя 
большинство египтян считали их пятой колонной (но одно дело — 
ненависть и подозрения, а другое — добровольно отпустить рабов, 
работающих на тебя). Подробности — в книге "Шмот" (вторая книга 
Торы) и в разъяснениях к ней наших Учителей. 

Так начался удивительный, уникальный процесс освобождения из 
рабства, который можно назвать "выдавливанием из человека раба". 

 На глазах у изумленного мира и замученных евреев-рабов стала 
разваливаться, получая удар за ударом, могучая империя. Превраще-
ние нильской воды в кровь, появление несметного множества жаб, 
неодолимых полчищ вшей, гибель урожая от града и саранчи, 
сплошной трехдневный мрак и, наконец — гибель всех первенцев… 

Разруха, запустение, страх. Некогда грозный фараон и египтяне, эти 
жестокие рабовладельцы, не только разрешают — они просят евреев 
уйти. 

Но не это имел в виду Всевышний , когда говорил Моше, что 
приступает к освобождению евреев. Точнее, не только это. Прежде 
всего вся эта серия ударов должна была не только разрушить мощную 
египетскую машину угнетения — для этого достаточно было бы одного
-единственного сокрушительного удара. Сложнее было освободить 
еврейские души, несшие печать рабства. Поэтому все 

эти  (эсер макот) — десять ударов — должны были 
разбить сложнейшее духовное и интеллектуальное учение египтян, 
которое они возводили много столетий, их идолов, их "измы". 
Египтяне обожествляли реку Нил — залог, как им казалось, хорошего 
урожая,— все воды Нила превратились в кровь. Ритуал предписывает 
их бритоголовым жрецам частые омовения — их одолели неистреби-
мые полчища вшей. Они объявили священными символами плодоро-
дия быков и овец—был падеж скота. И т.д., и т.п. 

Идолы были повержены один за другим. В душах евреев забрезжил 
свет надежды. Но Всевышний ожидал от своего народа большего: 
народ должен стать достойным свободы и суметь выполнить особые 
возложенные на него задачи. Он ожидает от евреев действий, 
возвышающих Имя Его среди людей, возвращающих им истинный 
человеческий облик. 

И поэтому евреи должны были взять из скота, к которому они были 
приставлены в качестве пастухов (и который не погиб, как скот 
египтян), молодых барашков, зарезать их, зажарить и съесть на глазах 
у изумленных, все еще сильных и надменных египтян — съесть тех 
самых баранов, которым поклонялись их египетские хозяева! 
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Это и был тот барьер, который евреи должны были взять. Урок 
мужества и одновременно исполнения воли Всевышнего. Ибо 
требовалось не просто съесть мясо, но сделать это открыто, а за 
несколько дней до этого необходимо было при свете дня пометить 
косяки дверей своих домов кровью этих баранов. А в ночь, когда на 
Египет обрушился десятый, последний, удар и в каждой семье 
погибли первенцы, все еврейские дома, помеченные таким образом, 

смерть обошла стороной. Всевышний обошел ( , пасах) эти 
дома, и никто в них не пострадал. Поэтому праздник, отмечаемый с 
тех пор, называется Песах. 

Но и это еще не все. Разрушив идолов и укрепив веру евреев в Себя, 
Всевышний должен был преподать евреям новый урок, тоже на века: 
дом рабства надо покидать быстро! Поэтому в дорогу они взяли не 
обычный хлеб, а лепешки, испеченные из муки с водой, без закваски. 

Иначе говоря, в дорогу была взята маца — . И теперь каждый 
год в течение всех семи дней праздника Песах мы не едим никаких 
изделий из кислого теста, но только мацу (или блюда, приготовлен-
ные из нее). 

Еще две заповеди получили евреи, отправляясь в дорогу. Одна из них 
— четко понимать, что целью Исхода не мог быть лишь уход из дома 
рабства. Исход — это совершенствование себя, возвышение и 
раскрытие своего потенциала как еврея. Обратное этому — духовный 
застой и порча. Символом этой порчи служит процесс брожения, 
сквашивания теста. Поэтому в течение всех семи дней Песаха мы не 

должны иметь в доме  — хамец, продукт сбраживания 
молотого зерна. Более того, мы не должны оставлять у себя ничего 
съестного, сухого или жидкого, в состав которого входит хотя бы 
малая доля хамеца. Подробнее об этом ниже. 

Другая заповедь, полученная "на дорогу" перед Исходом, — это 
обязанность передавать рассказ об Исходе от родителей к детям, от 
учителя к ученику, из поколения в поколение, с тем чтобы они 
никогда больше не соблазнились рабской долей. Поэтому каждый 
год в первый вечер праздника (сутки в нашей традиции начинаются с 
вечера, как указано в переданном нам Торой рассказе о Творении: "И 

был вечер, и было утро: один день") собираются на — седер — 

и слушают рассказ об Исходе — Пасхальную Агаду —  

Итак, в ночь с 14-го на 15-ое Нисана 2448 года по еврейскому 
летосчислению (1312 г. до н.э.), после трапезы, во время которой 

евреи ели — корбан песах — мясо тех самых принесен-
ных в жертву Всевышнему барашков, — взяв с собой мацу, под 
аккомпанемент просьб недавних господ: "уйдите скорее", вышли 
евреи в дорогу. Впереди — Эрец Исраэль. Но чтобы восхождение —
 алия — в Эрец Исраэль наполнилось смыслом, в дороге евреев 
ожидало совершенно непостижимое явление: получение Торы: 
мудрости, знаний и идеалов от самого Всевышнего. У той самой горы 
Синай, где Моше, почтительно именуемый затем во всех поколениях 
Моше Рабейну (Моше, наш Учитель), увидел несгораемый куст и 
услышал весть о предстоящем избавлении. 

Дорога предстояла непростая, но после получения Торы идти по ней 
предстояло уже по-настоящему свободным людям.  

Дом рабства остался позади. Навсегда.  

Некоторые законы и обычаи праздника 
Песах 

Песах — центральный праздник нашего 
народа. Его законы и традиции сложны и 
многообразны. В задачу этой брошюры не 
входит их сколько-то подробное 
перечисление и разъяснение. В Талмуде, в 
трактате "Псахим", приводится глубокое 
обсуждение этих законов нашими 
Учителями — талмидей-хахамим. 

Подготовка к празднику 

Мы уже знаем, что евреи вышли из Египта в 
2448 году, в ночь на 15-ое Нисана. И 
поэтому 15-ое Нисана — первый день 
Песаха. Однако подготовка к нему 
начинается гораздо раньше, сразу после 
Пурима (т.е. за месяц). 

* Намечается и планомерно проводится 
особо тщательная уборка всей квартиры. 
Цель — проверить все углы, все шкафы, 
полки, даже книги и убедиться, что от 
нашего внимания не ускользнуло ни одно 
место, куда мог бы завалиться хамец 
(например, крошки хлеба). 

* Если в хозяйстве по какой-либо причине 
осталось некоторое количество продуктов, 
содержащих хамец, то эти продукты не 
обязательно уничтожать. Закон позволяет 
поступить иначе. Поскольку Тора не 
разрешает нам держать хамец, мы можем: 

а) собрать его в одно место, скажем, 
в отдельный шкафчик или коробку, и 
продать его нееврею; 

 при этом необходимо 

б) сдать нееврею в аренду то место нашей 
квартиры, где хранится хамец. 

 Надо иметь в виду, что продажа должна 
производиться согласно законам той 
страны, где она состоялась, — так, чтобы и 
нееврейский суд признал сделку действи-
тельной. В условия продажи обычно 
включается пункт, в котором оговаривается, 
что, передав продавцу (или его представи-
телям) задаток, покупатель (нееврей) 
обязуется к последнему дню Песаха внести 
полностью всю сумму, причитающуюся за 
проданный ему хамец. Если же покупатель 
не вносит эту сумму, он получает обратно 
свой задаток, а хамец возвращается к 
первоначальному владельцу. Нужно 
отметить, что эта сделка имеет юридиче-
скую силу, так что морально продавец 
должен быть готов к тому, что если нееврей 
и в самом деле уплатит всю сумму, то после 
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Песаха продукты навсегда останутся в его 
распоряжении. 

Поскольку к деталям оформления сделки 
мы подходим серьезно, то на практике ее 
осуществляют не самостоятельно, а идут к 
раввину, которого назначают своим 
представителем, и он продает продукты 
десятков, а то и сотен семей одному 
нееврею. 

Что же такое хамец? 

 Это пищевая субстанция, полученная в 
результате процесса брожения любого из 
пяти видов злаковых: пшеницы, ячменя, 
ржи, овса и полбы. Установлено, что в 
результате контакта муки (то есть частиц 
зерна, лишенного своей оболочки) с водой 
в течение 18 минут или более образуется 
хамец. А поскольку в атмосфере всегда есть 
влага, а хамец запрещен даже в минималь-
ных количествах, то мука — всегда хамец. 
Отсюда очевидно, что все виды хлебобу-
лочных и кондитерских изделий, макароны 
и т.п., пиво, водка (из зерновых) — самый 
настоящий хамец. 

Вообще любой продукт питания, в 
производстве которого использовались 
ингредиенты из злаковых (или их 
производные), — это хамец, и он не может 
ни использоваться в пищу, ни просто 
находиться в нашем доме в течение всех 
семи дней праздника (не считая, конечно, 
проданного хамеца, хранящегося в месте, 
сданном в аренду нееврею). 

Надо иметь в виду, что современная 
пищевая технология использует десятки 
самых разных составляющих при 
производстве консервов и других 
продуктов, выпускаемых промышленным 
способом. Поэтому даже самые 
"безобидные" — с точки зрения содержа-
ния хамеца — продукты могут его все-таки 
содержать! (рыбные консервы, компоты, 
напитки и т.п.). 

Ашкеназские (европейские) евреи не едят 
еще и рис, гречку, бобовые — поскольку 
есть большая вероятность, что среди 
зернышек, например, риса затерялись 
случайно попавшие туда зерна пшеницы 
или овса. У сефардских евреев это 
ограничение не вошло в традицию, но в 
последние годы они все больше и больше 
присоединяются к этому запрету. 

В Израиле положение существенно 
облегчается тем, что на упаковках 
продуктов питания промышленной 

выработки наряду с обычным знаком кашерности есть дополнитель-
ная запись: 

 " " — "кашер ле-Песах". Только такие продукты и следует 
употреблять в праздник. Очевидно, что все фрукты и овощи кашерны в 
Песах. 

* Обычно за одну-две недели до праздника начинают приобретать 
только продукты, пригодные для Песаха, не создавая тем самым в 
доме новых запасов непригодных для Песаха продуктов. 

* Даже посуду, бывшую в употреблении в течение года, не используют 
в Песах. Для этого держат специальную "пасхальную" посуду (если нет 
пасхальной посуды, используют одноразовую; кроме того, некото-
рую кухонную утварь можно кашеровать, то есть сделать 
пригодной для Песаха — но те, кого это интересует, непременно 
должны получить консультацию у сведущего человека), которую за 
день до Песаха выносят из мест хранения, а "хамецную" убирают в 
шкаф (коробку), сданный в аренду нееврею. 

* К вечеру с 13-го на 14-ое Нисана (за сутки до начала праздника) дом 
уже подготовлен: весь хамец вынесен, кроме определенного 
небольшого количества, которое можно съесть завтра утром (и не 
считая проданного нееврею и тщательно прикрытого, ибо хотя в доме 
может находиться "чужой" хамец, он не должен быть виден). 

 Этим же вечером производят — бдикат хамец —
 проверку на наличие остатков хамеца. Обычно глава семьи и дети 
произносят благословение (текст — в Пасхальной Агаде) и совершают 
"последний обход" дома, заглядывая даже во все потайные углы. 
После поиска мысленно — в сердце — отрекаются от любого хамеца, 
оставшегося в доме, так что если даже он потом случайно и обнаружи-
вается, его просто выбрасывают или уничтожают. Это выражают и 
вслух в традиционной "формуле отречения" (текст — в Пасхальной 
Агаде). 

* На следующее утро — 14-го Нисана — можно есть хамец примерно 
до десяти часов утра. Затем его остатки не просто выбрасываются, а 
сжигаются на улице. Это — завершение процедуры символического 
очищения от внутренних недостатков, испорченности; оно называет-

ся —  — биур хамец — уничтожение хамеца. 

* С этого момента — и до вечера, когда собираются на седер, 
стараются есть поменьше (между прочим, хамец после биура уже 
нельзя, а мацу до седера еще нельзя есть), чтобы вечером есть мацу с 
аппетитом. Обычно едят фрукты, овощи или рыбу. 

* В течение дня — когда подготовка к Песаху уже вошла в заключи-
тельную стадию — готовят все необходимое для седера. Не забывают 
вареную косточку с мясом (в память о корбан Песах, горькие травы 
(салат, хрен), крутое яйцо (еще одно напоминание о праздничной 
ритуальной еде), харосет (смесь из тертых яблок, молотых орехов и 
вин — в память о глине — материале, с которым работали евреи-рабы 
в "великих стройках". Вино готовят из такого расчета, чтобы на каждого 
взрослого пришлось не менее четырех полных бокалов. 

* К вечеру надевают праздничные одежды. Перед заходом солнца 
хозяйка дома зажигает свечи. Праздник начинается. Мужчины 
собираются в синагоге для чтения довольно краткой вечерней 
(праздничной) молитвы, после чего они возвращаются домой. 
Начинается седер, на который приглашаются родственники, друзья, 
даже незнакомые евреи, которые по каким-либо причинам не смогли 
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организовать его у себя дома. Ибо таков наш закон: каждый еврей, 
желающий участвовать в седере, должен иметь возможность это 
сделать. 

 Суть седера, его назначение состоит в том, что один раз в году 
каждый из нас обязательно должен услышать рассказ об Исходе из 
Египта. 

Рассказ об Исходе: Пасхальная Агада 

 Между понятием  — “седер” и рассказом об Исходе —

  — сипур аль иециат мицраим — есть 
глубокая внутренняя связь, ибо понятие седер определяет внутрен-
ний смысл рассказа (Пасхальной Агады), а сам рассказ является 
центральной частью седера. 

 Седер. Слово это означает "порядок". В нашем случае - "внутренняя 
логика". Урок, извлекаемый из этого понятия, заключается в том, что 
цепь представляющихся никак не связанными исторических событий, 
изложенных в Торе, на самом деле имеет свою логику, следующую за 
принципами, согласно которым Всевышний управляет миром. 
Процесс избавления от рабства, Исхода из Египта, был не случайным. 
Он проходил в строгом соответствии с упомянутыми принципами и 
замечательно разобран в Агаде. 

Для закрепления этого урока в подсознании (и, наверное, в общих 
педагогических целях) весь порядок праздничной трапезы строго 
расписан в соответствии с седером. Естественно задать вопрос: 
существует ли какой-либо порядок в других, скажем, субботних и 
праздничных — трапезах, и если да, то каков он? 

 В субботу и праздники сразу после вечерней молитвы в синагогах 
евреи приступают к торжественной трапезе, содержащей следующие 
элементы: 

 (Кидуш). В некотором смысле декларирование сути дня и его 
предназначения. Производится в форме благословения над бокалом 
вина. 

(Нетилат ядаим). Омовение рук перед вкушением 
хлеба (хлеб — главная пища человека, поэтому полноценную трапезу 
начинают с хлеба, а его можно есть лишь после омовения рук). 
Выполняется этот ритуал особым образом. Надо отметить, 
что нетилат ядаим не является буквально мытьем, очищением рук. 
Вымыть руки следует перед нетилат ядаим. 

Благословение на хлеб. После нетилат ядаим следует прочесть 
благословение на хлеб: "Благословен Ты, Всевышний... извлекающий 
хлеб из земли". И только тогда можно "вкусить от хлеба". 

В конце трапезы — Биркат га-мазон ( ) — благодар-
ность Всевышнему за трапезу и дарованную Им возможность 
участвовать в ней. В Биркат га-мазон входят и благодарность за 
процветание нашей плодородной и прекрасной страны — Эрец 
Исраэль, и за святой город Иерусалим, и за счастье праздновать 
субботу (или другой еврейский праздник), и за то хорошее, что уже 
выпало и еще выпадет на долю еврейского народа. 

Таков порядок любой праздничной трапезы. Но в пасхальную ночь 
все выглядит совершенно иначе. Да это и понятно: мы празднуем 
освобождение нашего народа и обретение смысла его существова-
ния. 

Кроме того, существенные изменения в 
порядке праздничной трапезы имеют еще 
одну цель: привлечь внимание детей к 
необычности этого праздника, вызвать их 
интерес и тем самым заставить вниматель-
но слушать рассказ об Исходе. 

 Начнем с того, что Кидуш совершается не 
стоя, а сидя, и что пьют вино, наклонившись 
всем телом влево. Далее происходит 
омовение рук (нетилат ядаим), но без 
произнесения благословения и, что еще 
более странно, без традиционного 
вкушения от хлеба (в данном случае — от 
мацы). Вместо этого едят зелень (или 
картофель), обмакивая ее зачем-то дважды 
в соленую воду. И лишь после этого берут 
мацу, но опять же — только надламывают, 
но не едят... 
 В этом месте по традиции младший сын 
(или другой участник седера) должен задать 
четыре вопроса, касающихся уже упомяну-
тых отличий пасхальной трапезы от любой 
другой праздничной еврейской трапезы, 
тогда как ответом на эти четыре вопроса 
начинается чтение основной части Агады, 
которая и есть рассказ об Исходе, 
размышление над ним, обсуждение 
основных принципов, на которых зиждется 
жизнь нашего народа. 
 Мы отметим несколько ключевых 
моментов этой части Агады в том порядке, в 
каком они следуют в тексте. 

1. ( авадим аину). Рабами мы 
были... Повествование об Исходе начинает-
ся с определения физического и духовного 
состояния евреев в Египте. Чрезвычайно 
важно указание ежегодно повторять 
рассказ об Исходе. "Если не вывел бы нас 
Всевышний из рабства, то и мы, и дети 
наши остались бы рабами... И даже если 
мы мудры и многоопытны, все равно мы 
должны рассказывать об Исходе..." 

2. ( маасе бе рабби 
Элиэзер). Рассказ о рабби Элиэзере и других 
наших Учителях, которые около двух тысяч 
лет тому назад проводили седер в городе 
Бней-Браке и беседовали об Исходе всю 
ночь! 

3.  (Барух Га-
маком). Благословен Всевышний (Га-маком 
— одно из Имен Всевышнего, означающее, 
что Он и есть весь мир), давший нам Тору, а 
вместе с ней умение говорить о судьбе 
нашего народа с четырьмя типами евреев. 

Первый — хахам, умный. Ему достаточно 
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рассказать в подробностях об истории и 
законах Песаха. 

Второй — противник всего еврейского. Ему 
надо объяснить, что такие, как он, остались 
бы в рабстве. 

Третий — легкомысленный, неглубокий, 
простой. Ему мы разъясняем смысл 
основных этапов спасения Всевышним 
своего народа. 

Четвертый не начал даже задумываться 
над тем, что такое еврейство. Ему мы 
должны сами, не дожидаясь вопросов, 
рассказать об Исходе, раскрывая его смысл 
и значение. 

4. (митхила 
овдей авода зара). Агада сообщает нам, 
что египетское рабство началось, по сути, 
задолго до прихода евреев в Египет — еще 
во времена, когда предки наши (предки 
Авраама) поклонялись идолам. Но 
Всевышний избрал нас для особой задачи. 

 Далее следует рассказ о том, как евреи 
оказались в Египте. 

5.  (ве-и ше-амда). И только 
предписанная Торой верность еврейскому 
образу жизни, еврейским законам 
неоднократно спасала наш народ от верной 
гибели и полного исчезновения. Ибо 
в каждом поколении восстают против 
нас, чтобы нас уничтожить. 

 Далее в Агаде следует подробный 
комментарий нескольких фраз из второй 
книги Торы, Шемот, анализирующих 
различные стороны нашего рабского 
состояния в Египте и историю избавления 
нас Всевышним. Перечисляются все десять 
казней, обрушившихся на Египет, 
упоминается также и то, что завершающим 
ударом для египтян была гибель фараоно-
вых колесниц, преследовавших евреев с 
тем, чтобы вернуть их обратно в Египет. 
Армия фараона погибла в водах Красного 
моря. (Это событие — удивительное 
спасение евреев при переходе через 
морской залив — особым образом 
отмечается в седьмой день праздника 
Песах. Мы будем говорить об этом 
дальше.) 

6. (илу оциану). Если бы 
Всевышний только вывел нас из Египта — 
этого было бы достаточно, чтобы 
возвышать и возвышать Его Имя (раскрывая 
перед человечеством Его величие). Но 

Творец мира не только вывел нас из рабства, но и дал нам Тору, 
привел в Эрец Исраэль и указал в Иерусалиме место, в котором 
каждый сможет ясно ощутить и осознать Его Присутствие. Место это — 
Иерусалимский Храм. 

7.  (Рабан Гамлиэль). Один из величайших наших 
Учителей, Рабан Гамлиэль, сказал так: "Только поняв суть трех 
следующих слов, можно считать, что ты понял суть Исхода из Египта". 

а) Песах. От ивритского корня  (пасах) — "обойти". Смысл, 
заключенный в этом слове, таков: наказывая египтян, Всевышний спас 
(Его наказание обошло нас) еврейский народ и предназначил ему 
особую роль в судьбах мира. 

б) Маца. Это слово напоминает нам, что уходить из рабства нужно без 
промедления, не рассчитывая на то, что "и завтра успеется". 

в) Марор. На иврите слово (марор) означает "горькая зелень". 
Это — вкус рабства. И хотя свободный человек сталкивается с 
нелегкими проблемами и в нормальной жизни, надо всегда помнить 
главное: очень горек вкус рабства. 

 8. (бе-хол дор ва-дор). В каждом поколении любой 
еврей должен ощущать себя вышедшим из Египта. Очень опасно 
впасть в заблуждение и считать, что раз мы не рабы, то 
"автоматически" свободны. Нет, граница между свободой и рабством 
проходит через сердце (помните третье определение рабства в 
словаре Ожегова?), и мы должны помнить, что "позади нас — Египет" 
и свобода приходит через Исход из рабства, через освобождение от 
суетных земных идей, идеалов и "измов", через возвышение и 
соприкосновение с Вечным... 

 Завершая рассказ (но не Агаду, чтение ее продолжится после 
трапезы), мы поднимаем второй бокал и благодарим Всевышнего за 
то, что Он дал нам дожить до этого великого праздника, и выражаем 
надежду, что мы будем участвовать и в других празднествах и будем 
радоваться строительству Иерусалима и Храма. И уже в Храме мы 
сумеем выразить бесконечную благодарность Всевышнему за полное 
избавление, освобождение и очищение наших душ. 

Некоторые законы и обычаи празднования Песах (продолжение) 

* Четыре бокала. Во время седера выпивают четыре бокала вина — в 
честь четырех этапов избавления от рабства, отмеченных в Торе: 
Всевышний вывел нас, спас нас, освободил (наши души с рабства) 
и избрал нас, поставив перед нами особые задачи в этом мире. 

Два бокала выпивают до трапезы, и два — после. По традиции 
выпивать надо каждый раз по крайней мере половину бокала 
вместимостью не менее 86 г. 

* После того, как осушен второй бокал, приступают к трапезе. Вначале 
— обычное (с благословением) омовение рук (нетилат ядаим), затем 
вкушение мацы (с благословением), после чего съедают небольшое 
количество горькой зелени (или хрена) — марор, а также своеобраз-
ный сэндвич из мацы и марора. Далее следует сама трапеза, в 
завершение которой съедают приготовленный заранее кусок мацы, 
после чего уже ничего есть нельзя — до утра. Суть этой традиции 
состоит в том, что после трапезы во рту должен остаться вкус мацы, 
этого символа Исхода из рабства. 

* Читают биркат а-мазон, благодарность Всевышнему за его 
благодеяния, за то, что мы имеем возможность участвовать в трапезе. 
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*После того, как выпивают третий бокал, наливают вино в особый 

бокал, (кос шел Элиягу), бокал пророка Элиягу, 
который должен явиться к нам незадолго до окончательного нашего 
— и всего человечества — освобождения, когда все народы мира 
придут в Иерусалим услышать слово Всевышнего. Таким образом, мы 
празднуем не только освобождение из рабства в прошлом, но и 
устремляем свои взоры в будущее, когда замысел Творца мира будет 
понят, и человек сможет полностью реализовать свой истинный 
потенциал. 

* Читают текст, называемый  (Алель). Обычно Алель читают 
только в синагогах в праздники утром. Но в Песах — опять исключе-
ние. Его читают вечером за трапезой. В нем мы пытаемся выполнить 
почти невозможную задачу: словами смертных людей, земными 
суетными словами определить суть вечного Творца мира. 

* Выпивают четвертый бокал. 

* И, наконец — последняя, очень краткая часть Пасхальной Агады –

 (нирца). В ней мы говорим: "Закончен пасхальный седер. Как 
мы старались провести его в точном соответствии с Твоими законами, 
так Ты приведи поскорее всех евреев свободными людьми в Цион 
(Иерусалим)". И дальше произносят: 

 (лешана абаа бирушалаим) 

В будущем году — в Иерусалиме! 

На этом "официальная" часть седера закончена. Но, как и наши 
Учителя рабби Элиэзер и другие, проведшие всю ночь в беседе об 
Исходе, мы расходимся не сразу. Поют песни, текст которых 
приведен в конце Агады, на народные мелодии.  

Одним, кто пока еще не успел познакомиться со многими понятиями 
Торы, совмещающей всю еврейскую мудрость, слова этих песен 
могут показаться странными или поверхностными, другим — 
напомнить детские песенки. На самом деле в этих песнях заключены 
идеи, глубина и оттенки которых раскрываются лишь после 
серьезного изучения Торы, Танаха, Талмуда и других книг. 

* Утром в синагогах — утренняя молитва. После утренней молитвы —
 Шахарита — читается Алель, часто — на красивые традиционные 
мелодии. Как и в субботу и другие праздники, выносят свиток Торы и 
читают по нему соответствующий содержанию праздника отрывок. 

* После синагоги (обычно праздничная молитва в Песах продолжает-
ся около двух часов) дома нас ожидает праздничная трапеза, которая 
своим порядком совпадает с другими праздничными  
(и субботними) утренними трапезами.  

 Из-за отсутствия хлеба и других запрещенных в Песах продуктов во 
все пасхальные трапезы включается множество характерных — 
традиционных и новых — пасхальных блюд. 

Холь га-моэд 

 Праздник Песах продолжается семь дней. Первый и седьмой из них 

называются  (йом-тов) — праздник. Порядок первого дня 
Песаха мы разобрали до известной степени подробно. О последнем, 
седьмом, дне будет сказано ниже. Что же представляют собой 
промежуточные, со второго по шестой, дни? 

Они называются —  (хол а-моэд). И в этом названии 

заключена суть. Хол — "обычный", моэд -
"выделенный", "предназначенный” То есть 
это как бы обычные дни, предназначенные 
для разного рода праздничных занятий. 

Прежде всего, надо отметить, что в хол а-
моэд Песах действуют законы о хамеце — 
он совершено запрещен. Кроме того, в 
дни холь а-моэд, как правило, не работают 
и не решают деловых вопросов (хотя, в 
принципе, это и не запрещается). Не 
выполняют и домашнюю работу – стирку, 
уборку дома и т.д. Приготовление пищи, 
естественно, дозволяется. 

Что же делают в Песах? Используют 
свободное время для более глубокого 
изучения Торы. Проводят больше времени с 
семьей. Ходят в гости. Путешествуют по 
земле Израиля. Те, кто не живет в 
Иерусалиме, стараются посетить этот 
единственный в своем роде город, в 
глубоком духовном смысле — столицу 
мира. 

Некоторые законы и обычаи праздника 
Песах (окончание) 

* После праздничной вечерней молит-
вы (маарив) происходит праздничная 
трапеза. Ее порядок мы уже знаем: кидуш, 
нетилат ядаим, благословение на мацу, в 
конце — биркат га-мазон. 

* Утром молитва в синагоге напоминает 
первый день Песаха. Но есть и отличия. В 
частности, Галель читают не полностью, 
опустив два отрывка. Почему? 

 В седьмой день мы празднуем окончатель-
ное освобождение. Но главным событием 
того дня была гибель египтян. Безусловно, 
они сами выбрали себе такую судьбу.  

Это они хотели нас уничтожить. И 
справедливо наказаны. Но египтяне — тоже 
творение Всевышнего. Им, как и каждому 
человеку, был дан большой потенциал, 
большие возможности.  

И мы не можем считать нашу радость ничем 
не омраченной.  

Поэтому текст Галеля читается не полно-
стью. 

Это поучительный пример еврейского 
взгляда на мир. 

* После синагоги дома совершается кидуш и 
праздничная дневная трапеза. 

* В субботу, которая приходится на неделю 
празднования Песаха, в синагогах (утром, 
после чтения Торы) чита-
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ют  (Шир а-ширим) — Песнь 
песней — одну из книг Танаха. Ее написал 
царь Шломо (Соломон), сын царя Давида. В 
ней раскрывается — в аллегорической 
форме — глубинная суть, внутренняя 
пульсирующая напряженность и великая 
красота взаимной любви еврейского 
народа и Всевышнего. 

* Семь дней праздника Песах подходят к 
концу. С наступлением вечера дела-

ют  (авдалу), разделение между 
праздничным днем и буднями. Берут бокал 
вина и после благословения на вино 
произносят:  

"Благословен Ты, Всевышний... разделив-
ший между возвышенным и будничным, 
между светом и тьмой, между Израилем 
и другими народами, между днем седьмым 
(субботой) и шестью днями Творения..." 

Что же дальше? 

Праздник закончился. Нам немного 
грустно. Но уже слышно тиканье часов. 
Идет отсчет времени: от дня Исхода — 
сорок девять дней. После первого дня 
Песаха в каждой вечерней молитве считают 
дни. Этот подсчет называ-

ют  (сфират аомер). Как 
египтяне угнетали наш народ, мучали и 
истребляли его в рабстве (наши Учителя 
отметили, что евреи опустились на сорок 
девять ступеней (уровней) вниз и с каждой 
ступенькой погружались во мрак еврейские 
души) — так разгибался, возвышался и 
просветлялся еврейский народ, возвраща-
ясь из дома рабства в Эрец Исраэль.  

Сорок девять ступеней вниз и сорок девять 
шагов вверх.  

Ровно через семь недель мы, весь народ, 
уже стояли у горы Синай и слушали голос 
Всевышнего, Его слова, произнесенные для 
нас Им самим. Он признал нас достойными 
получить драгоценнейший сосуд — Его 
Тору. И мы пошли дальше, в Землю 
Израиля. 

День получения Торы мы отмечаем в 
праздник Шавуот. 

  

В будущем году — в Иерусалиме! 

 

 

Детская страничка 

Д орогие читатели! 

Забыли низко кланяться 

Раввин, скажите, почему во времена старые  

Всё по-другому было: 

Говорят, Бог по земле ходил, 

Поддерживал слабых, 

Кого- то даже по имени называл, 

Всем придавал силы… 

Направлял на истинный путь, 

Освещал в темноте дорогу, 

Советовал, помогал, 

Спасал многих… 

 

-Куда исчезли явные чудеса??? 

Почему сейчас люди не видят Бога??? 

-Бог и поныне там же, где был, ответил рав, 

Да только люди не видят Творца, 

Потому, что забыли низко кланяться 

Ему в ноги.  

 

Сегодня мы с вами становимся свидетелями чудес Всевышнего. Не 
будем же забывать благодарить Его за них. 

Пересказала 

Цюпа Гензель 

Кфар Эльдад, Израиль 
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Н а нашем листе Талмуд продолжает обсуждать проблемы, связанные с указанием Торы, согласно 
которому запрещается в один и тот же день делать шехиту (когда животное режут обусловленным 

Торой, безболезненным способом - см. на сайте Введение в трактат Хуллин) взрослой особи скота и ее 
детенышу. В Торе об этом сказано так: «Быка или барана вместе с сыном его не режьте в один 
день» (Ваикра, гл.22, ст.28). 

Напомним, что имеется в виду, прежде всего, самка с детенышем. Однако считается, что этот закон 
распространяется так же и на самца (см. на сайте обзор листа 79). 

Моделируя разнообразные обстоятельства (см. на сайте, к примеру, обзор листа 82), в которых могут попадать люди, стремящиеся 
не допустить нарушения данного указания Торы (за нарушение, кстати сказать, полагается наказание - см. на сайте обзор листа 78), 
Талмуд выдвигает на обсуждение новые ситуации. 

Речь идет об определенных периодах года, когда принято устраивать обильные мясные трапезы и торговля скотом становится 
особенно оживленной. 

Такое бывает, - отмечают Учителя, - четыре раза в год: в канун последнего дня праздника Суккот (Шмини Ацерет - см. на сайте 
материалы, посвященные празднику Суккот, раздел «Библиотека»), в канун первого дня праздника Песах, перед праздниками 
Шавуот и Рош-а-Шана. 

Впрочем, раби Йоси а-Галили (один из крупнейших Учителей Мишны, 2-й век) добавляет к этому списку еще один день - канун Йом 
Кипура. Перед суточным постом (когда евреи не едят и не пьют - см. на сайте материалы, посвященные Йом Кипуру, раздел 
«Библиотека») тоже делают достаточно плотную праздничную трапезу. 

Готовясь к праздникам, люди покупают животных, в основном, на мясо. В эти дни шехиту делают большому количеству кошерных 
особей. Избежать ошибок в предпраздничной суете особенно трудно. 

Главный вопрос тут - кто несет ответственность за возможную путаницу? 

Талмуд дает на него однозначный ответ: тот, кто торгует скотиной. 

В Мишне нашего листа по этому поводу говорится: 

В определенные периоды года на торговцев скотом ложится обязанность предупреждать покупателей, что корова (или иное 
животное), у которой есть теленок или, наоборот - ее теленок, уже продан в этот день для шехиты. 

Если торговец, продав в определенный день одно из двух животных (скажем, корову или ее детеныша), выставив на продажу - 
второе, не предупредит об этом покупателя, существует реальная опасность, что второй покупатель по неведению нарушит закон, 
запрещающий в один день резать животное и его детеныша. 

Обязанность предупреждать человека, приобретающего животное, о том, что сегодня продана для шехиты его мать или ее теленок, 
- подчеркивает раби Иегуда (великий Учитель Мишны, 2-й век), - актуальна именно в том случае, когда выставленные на продажу 
корова и ее теленок, проданы в один и тот же день разным покупателям. 

Однако же, если первое животное было продано за день до второго, и у первого покупателя было время и возможность сделать ему 
шхиту накануне, продавец вправе предположить, что шехита первому животному, скорее всего, уже сделана, и не предупреждать 
второго покупателя о вчерашней торговой сделке. 

Единственное исключение из этого правила, - отмечает раби Иегуда, - ситуация, когда одно из двух животных продано накануне 
жениху, а второе, на следующий день - невесте. Тут обязанность сообщить о том, что проданные животные - «мать» и «сын», 
например, с продавца не снимается. Ибо, вероятнее всего, что этих животных приобретают для свадебной трапезы, и велика 
вероятность, что резать их будут в один и тот же день. 

Талмуд на нашем листе сообщает также о существовании особого правила, которое действительно только в означенные периоды (в 
канун последнего дня праздника Суккот, в канун первого дня праздника Песах, перед праздниками Шавуот и Рош-а-Шана). В чем же 
оно состоит? Если мясник получил от покупателя динар, на который он обещал продать ему мясо, допустим, быка, он обязан 
(сколько бы ни стол бык, пусть - тысячу динаров) сделать этому быку шехиту и отдать покупателю мясо, даже если у него нет других 
претендентов на данный товар. Чтобы не оставить человека без мясных блюд на праздничной трапезе. 

С другой стороны, если проверка туши быка после шехиты показала, что мясо этого животного нельзя есть (см. на сайте обзор листа 
42), или бык внезапно сдох до шехиты, покупатель не вправе требовать свой динар назад. 

В другие периоды года - ситуация иная. Продавец, даже получив деньги, до тех пор, пока он не передал в руки покупателя товар, 
может отказать человеку и не продать ему обещанное мясо (при этом, полученные деньги он, разумеется, должен вернуть). 
Ответственность за принадлежащего ему быка полностью лежит на мяснике, и поэтому ответственность за быка полностью лежит на 
мяснике. Следовательно, в случае, если мясо быка окажется некошерным (допустим, трефой - см. на сайте обзор листа 42), убытки 
понесет лишь продавец. Покупатель свой динар не теряет. 

На этом пятая глава трактата Хуллин заканчивается. В следующем обзоре мы будем рассматривать очередную, шестую главу… 
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